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18 сентября Президент
Грузии Эдуард Шеварднад-
зе вместе с официальной
делегацией прибыл в Укра-
ину. Здесь, в Ялте, под
председательством Прези-
дента Украины Леонида
Кучмы началась очередная
встреча в верхах глав госу-
дарств-участников Содру-
жества Независимых Госу-
дарств. Для участия в ней
прибыли президенты деся-
ти из 12 стран СНГ. Из-за
болезни в саммите не при-
нимает участия Президент
Азербайджана Гейдар Али-
ев – официальный Баку
представляет премьер-ми-
нистр Ильхам Алиев. Не
приехал в Ялту Президент
Туркменистана Сапарму-
рат Туркменбаши...

В повестку дня саммита
вошел ряд важных вопро-
сов. Но самый значитель-
ный из них – «О предложе-
ниях по развитию взаимо-
действия государств-учас-
тников СНГ в экономичес-
кой сфере». Специальная
Рабочая группа выработала
и согласовала проекты За-
явления и Решения Совета
глав государств и проект
Плана реализации важней-
ших мероприятий, направ-
ленных на развитие и повы-
шение эффективности вза-
имодействия членов Содру-
жества в экономике в 2003-
2010 годах.

В проекте Заявления
отмечено, что главы госу-
дарств СНГ объявляют бе-
зусловным приоритетом
Содружества формирова-
ние и функционирование
Зоны свободной торговли с
постепенным продвижени-
ем на основе расширения
интеграции к общему эконо-
мическому пространству.

Основой мероприятий
Плана является формиро-
вание в СНГ правового про-
странства, ориентирован-
ного на международные
стандарты в области межго-
сударственных отношений
в сфере экономики и на-
правленного на создание
эффективного механизма
реализации решений и до-
говоренностей в рамках
СНГ, повышение ответ-
ственности государств-уча-
стников за выполнение взя-
тых ими на себя обяза-
тельств.

Закрытое заседание Со-
вета глав стран-членов СНГ
пройдет утром 19 сентября
в Ливадийском дворце. А
весь предыдущий день пре-
зиденты вели рабочие
встречи в двух- и четырех-

Под знаком экономики и Кавказа

Поздравление

ПРЕДСЕДАТЕЛЮ ГОСУДАРСТВЕННОГО
ДЕПАРТАМЕНТА РАЗВЕДКИ ГРУЗИИ

АВТАНДИЛУ ИОСЕЛИАНИ
Батоно Автандил!
От всей души поздравляю вас и всех со-

трудников вашего ведомства с Днем сотруд-
ников Государственного департамента раз-
ведки Грузии.

Спасибо вам за профессионализм и муже-
ство, с которыми вы уже шесть лет, несмот-
ря на многие сложности, служите нашей
родине.

Желаю вам и впредь активно трудиться во
благо Грузии и добиться больших успехов в
будущем.

Эдуард ШЕВАРДНАДЗЕ

Брифинг

Позиция Левана Мамаладзе
- Необходимым услови-

ем формирования сильно-
го и высокоразвитого госу-
дарства считаю создание
дееспособного парламента
и верховенство закона, - за-
явил Леван Мамаладзе на
состоявшемся 18 сентября
брифинге в офисе пропра-
вительственного избира-
тельного блока власти «За
новую Грузию». Ушедший в
отставку уже бывший Госу-
дарственный уполномочен-
ный Президента Грузии в
крае Квемо Картли высту-
пил перед журналистами с
кратким отчетом о социаль-

но-экономических процес-
сах в регионе за девять лет
пребывания на этом посту.
Он подвел итоги осуществ-
ленных в сферах экономи-
ки, образования, здравоох-
ранения и экологии ре-
форм, заявив, что положи-
тельные изменения замет-
ны, хотя многое еще пред-
стоит сделать.

Леван Мамаладзе зая-
вил, что будет баллотиро-
ваться в парламент стра-
ны в Болнисском районе в
качестве мажоритария и в
ближайшем будущем оз-
накомит избирателей со

своей программой. Он
считает, что в законода-
тельный орган страны
должны прийти люди, у
которых многолетний
опыт работы и общения
с людьми.

«Отныне для меня начи-
нается новый этап полити-
ческой жизни, необходи-
мость которого определе-
на дефицитом законода-
тельных реформ, препят-
ствующим развитию эко-
номической и социальной
сфер Грузии», - цитирует
Левана Мамаладзе Са-
кинформи.

Граница

Вчера в порту Поти от-
крылся Центр управления
операций Службы берего-
вой охраны Государственно-
го департамента по охране
Государственной границы
Грузии. Торжественная цере-
мония открытия приуроче-
на к пятилетнему юбилею
создания Службы. Центр
будет осуществлять надзор
за территориальными вода-
ми Грузии и позволит погра-
ничникам полноценно конт-
ролировать всю морскую

В Поти открылся
Центр береговой охраны

акваторию страны.
Центр создан на грант, вы-

деленный правительством
США на реформирование
пограничного ведомства. В
церемонии открытия приня-
ли участие члены делегации
Государственного департа-
мента США и Службы бере-
говой охраны США во главе с
вице-адмиралом Томасом
Бареттом, глава германской
пограничной полиции Удо
Бульхольдер, представляю-
щий украинское пограничное

ведомство вице-адмирал
Игорь Алферов,  глава погра-
ничной службы Литвы гене-
рал Альгимантас Сонгайло,
временно исполняющая обя-
занности посла США в Грузии
Патриция Молер. Гостей
встречал председатель Госу-
дарственного департамента
по охране Государственной
границы Грузии генерал-лей-
тенант Валерий Чхеидзе.

Запланирован визит вице-
адмирала Джеймса Барета в
столицу аджарской автоно-

мии, где с руководством Ба-
тумского судостроительно-
го завода будет заключен
пятилетний контракт на ре-
монт грузинских судов бере-
говой охраны и их модерни-
зацию. По имеющемуся
проекту, все 38 судов Служ-
бы береговой охраны Грузии
должны быть оснащены
американскими двигателя-
ми, новой навигационной
техникой и необходимым
вооружением.

Соб.инф.

Саммит глав государств-участников СНГ:
общая заинтересованность в расширении сотрудничества

стороннем формате...
Президент Грузии

Эдуард Шеварднадзе
встретился один на
один с Президентом
Украины Леонидом
Кучмой. В ходе бесе-
ды Эдуард Шевард-
надзе подчеркнул,
что поддерживает
создание Зоны сво-
бодной торговли и
принятие соответ-
ствующих решений
на саммите СНГ. Пре-
зиденты двух стран
рассмотрели двух-
сторонние отноше-
ния и уделили особое
внимание урегулиро-
ванию конфликта в
Абхазии. Леонид Куч-
ма еще раз подтвер-
дил готовность про-
вести в Украине кон-
ференцию по вопро-
сам урегулирования
конфликта.

Эдуард Шевард-
надзе и его украинс-
кий коллега обсудили
также вопросы меж-
дународных отноше-
ний, в частности, си-
туацию в Ираке и
процесс его послево-
енного восстановле-
ния. В ходе беседы
подчеркивалось, что
представители обо-
их государств прини-
мают участие в дея-
тельности междуна-
родного миротвор-
ческого контингента
в Ираке.

А во второй поло-
вине дня Президента
Грузии в его резиден-
ции посетил пре-
мьер-министр Азер-
байджанской Рес-
публики.

- Я давно знаю Иль-
хама Алиева, тем более,
что я и его отец – Гейдар
Алиев - давно стали брать-
ями. Рад, что начатое от-
цом дело сейчас продол-
жает Ильхам, - сказал жур-
налистам Эдуард Шевард-
надзе. Президент Грузии
пригласил премьер-мини-
стра Азербайджанской
Республики в Тбилиси.

Ильхам Алиев передал
Президенту Грузии сердеч-
ный привет от отца.

- Сейчас, - сказал он, -
главное для двух стран –
обогатить накопленный
позитивный опыт. Отно-
шения Грузии и Азербайд-
жана – плод совместного
творчества крупнейших
политиков современнос-
ти: Эдуарда Шеварднадзе

и Гейдара Алиева. Они
смогли в результате значи-
тельных усилий преодо-
леть большие трудности.
История достойно и
объективно оценит заслу-
ги этих двух выдающихся
политиков...

Вечером состоялась бе-
седа Эдуарда Шеварднад-
зе и Президента Республи-
ки Армения Роберта Коча-
ряна. Кстати, в поддержку
создания Зоны свободной
торговли в рамках Содру-
жества Роберт Кочарян
высказался и на встрече с
Президентом Украины.

На встречах рассматри-
вались вопросы двусто-
ронних отношений, перс-
пективы углубления и рас-
ширения взаимовыгодно-

го сотрудничества стран-
членов Содружества, про-
блемы глобального харак-
тера, процессы, происхо-
дящие в современном
мире.

В целом, видимо, и на
этом саммите кавказская
тематика не на последнем
месте. В какой-то мере та-
кую тональность встрече в
верхах задал Президент
Российской Федерации
Владимир Путин. Он при-
был из Анапы в Крым на яхте
«Кавказ». И в первую оче-
редь встретился с премьер-
министром Азербайджана.
В итоге, как отмечает рос-
сийская пресса, «Алиев-
младший стал полноправ-
ным членом влиятельного
клуба коллег Алиева-стар-

шего». Еще одно подтверж-
дение тому – Президент Рос-
сии пригласил Ильхама
Алиева с официальным ви-
зитом в Москву...

На этом фоне бросают-
ся в глаза в очередной раз
осложнившиеся российс-
ко-белорусские двусторон-
ние отношения. Доказа-
тельство - незапланирован-
ная встреча один на один
Владимира Путина и Алек-
сандра Лукашенко, состояв-
шаяся уже после перегово-
ров президентов России,
Казахстана, Украины и Бе-
ларуси. К тому же масла в
огонь подлил премьер-ми-
нистр Российской Федера-
ции Михаил Касьянов, зая-
вивший, что не понимает,
почему Минск выдвигает

претензии на собствен-
ность российских компа-
ний «Славнефть» и «Транс-
нефтепродукт»: «Для меня
вопрос так звучит впервые.
Я впервые с удивлением
услышал, что у Белоруссии
есть к нам имущественные
претензии. Мы будем раз-
бираться и отстаивать свои
позиции».

Впрочем, эти детали не
должны повлиять на одно из
основных событий пятницы.
Главное, что лидеры «чет-
верки» демонстрируют го-
товность подписать Согла-
шение о создании Единого
экономического простран-
ства, если удастся решить
«небольшие недоработки».

Как заявил Владимир
Путин, подготовленные до-

кументы являются ре-
зультатом компро-
мисса, в значитель-
ной степени носят ра-
мочный характер и
дают возможность
очень мягко подхо-
дить к реализации до-
стигнутых договорен-
ностей. Президент Ка-
захстана Нурсултан
Назарбаев также зая-
вил, что препятствий
нет. «Следите за прес-
сой.., - пошутил Пре-
зидент Украины. –
Если бы мы не сдела-
ли следующий шаг,
мы сегодня бы не
встречались».

В то же время в Ли-
вадийском дворце
проходили еще два за-
седания. Совет глав
правительств СНГ
одобрил проект Заяв-
ления глав государств
Содружества и Проект
решения Совета глав
государств о заверше-
нии формирования
Зоны свободной тор-
говли и развитии вза-
имодействия госу-
дарств СНГ в экономи-
ческой сфере. Как со-
общил после заседа-
ния председатель Со-
вета премьер-ми-
нистр Киргизии Нико-
лай Танаев, проект «О
предложениях по раз-
витию взаимодей-
ствия государств-уча-
стников СНГ в эконо-
мической сфере» был
принят единогласно.
Совет постановил вне-
сти проекты докумен-
тов на рассмотрение
Совета глав госу-
дарств. Также получи-
ло одобрение пре-
мьер-министров Со-

глашение в сфере между-
народных автомобильных
перевозок.

Кстати, премьер-ми-
нистр Украины Виктор Яну-
кович назвал успешным
развитие торгово-экономи-
ческих отношений между
странами СНГ. Всего на за-
седании Совета было рас-
смотрено 32 вопроса.

А глава внешнеполити-
ческого ведомства Грузии
Ираклий Менагаришвили
принимал участие в рабо-
те заседания Совета мини-
стров иностранных дел
стран-членов СНГ, на кото-
ром председателем Сове-
та был избран министр
иностранных дел Украины
Константин Грищенко.
Участники встречи обсу-

дили более двадцати воп-
росов. В частности, ситу-
ацию вокруг урегулирова-
ния конфликта в Абхазии.
Итог обсуждения Констан-
тин Грищенко подвел так:
«Этой проблеме было уде-
лено серьезное внимание,
было достигнуто понима-
ние о том, чтобы продол-
жить обсуждение по этой
теме». На шесть месяцев
продлен срок полномочий
командующего Коллек-
тивными силами СНГ по
поддержанию мира в зоне
конфликта генерала Алек-
сандра Евтеева.

Исполкомом СНГ была
представлена подробная
информации о выполнении
Программы действий по
развитию Содружества до
2005 года. Главы МИД под-
держали предложение Ук-
раины о провозглашении в
странах Содружества 26 ап-
реля - дня аварии на Черно-
быльской АЭС - Междуна-
родным днем памяти жертв
радиационных аварий и ка-
тастроф, договорившись
также о совместном «про-
движении» этой инициати-
вы в ООН. Министры инос-
транных дел, так же, как и
главы правительств, одоб-
рили проекты основных до-
кументов саммита.

Министры иностранных
дел рассмотрели вопросы
совместной борьбы участ-
ников СНГ с терроризмом и
преступностью. Принято
решение о продлении пол-
номочий руководителя Анти-
террористического центра –
его нынешний глава Борис
Мыльников останется на
своем посту еще на три года.
Но, судя по публикациям в
российской и украинской
прессе, обсуждение о мерах
по контролю за продажей в
странах СНГ переносных зе-
нитных комплексов типа
«Игла» и «Стрела» все же
вызвало достаточно серьез-
ные противоречия. Однако
главы МИД все же одобри-
ли проект постановления,
который также представят
на обсуждение глав госу-
дарств 19 сентября.

По материалам Пресс-
службы Президента

Грузии, Пресс-службы
Президента Украины,

информационных
агентств Сакинформи,

РИА «Новости», Прайм-
Ньюс, интернет-издания

Газета.Ru, украинской
прессы.

Фото: Валерий Соловьев,
Пресс-служба

Президента Украины





 

сегодня в мире
"Арафат провалился"

Президент США
Джордж Буш выступил с
резкой критикой в адрес
главы Палестинской ад-
министрации Ясира Ара-
фата, передает РИА "Но-
вости". "Арафат провалил-
ся как лидер", - заявил
Буш на пресс-конферен-
ции в Кэмп-Дэвиде, где
проходила его встреча с
королем Иордании Абдал-
лой. Жителям ПА нужны
"лидеры, которые на все
сто процентов приверже-
ны борьбе с террором",
сказал глава Белого дома.

Он подчеркнул, что США по-прежнему надеются на появление таких
лидеров среди палестинцев.

Между тем, как сообщили источники в израильской Службе бе-
зопасности, люди Арафата окружают его офис женщинами и деть-
ми, чтобы использовать их в качестве живых щитов при любой
возможной израильской попытке ликвидировать или депортиро-
вать лидера автономии. Палестинская администрация пытается
обеспечить постоянное присутствие гражданского населения вок-
руг Арафата и следит за тем, чтобы женщины и дети не расходи-
лись даже по ночам.

Как заявил источник в израильских вооруженных силах, сейчас
вопрос об операции по "устранению" Арафата - это вопрос "как", а не
"если". Также Армия обороны Израиля намерена продолжить ликви-
дацию высокопоставленных членов ХАМАС. Так, армейские подраз-
деления проводят операцию в палестинском городе Дженин на За-
падном берегу реки Иордан. В город введена бронетехника, включая
несколько танков и БТР. Объявлен жесткий режим комендантского
часа, передает CursorInfo. Сообщается также об арестах в Дженине
палестинцев, подозреваемых в причастности к террористической
деятельности или связях с террористическими организациями. По
данным радиостанции "Голос Палестины", в Дженине арестованы
четверо арабов - активистов радикальной организации "Исламский
джихад" и военизированной группировки "Танзим".

Перестрелка в министерстве
юстиции Ирана

В здании министерства юстиции Ирана, располагающемся на
площади Арак в Тегеране, произошла перестрелка, в результате ко-
торой два человека были убиты и один ранен. Как сообщил в четверг
представитель министерства, перестрелку в районе охранного по-
ста на входе в здание инициировал один из военнослужащих. От-
крывший стрельбу солдат арестован, передает РИА "Новости". Полу-
чивший ранение сотрудник этого ведомства направлен в ближай-
шую больницу. Некоторые стекла здания разбиты.

Бандит прикинулся террористом
Вооруженный преступник, взяв-

ший в среду вечером в заложни-
ки нескольких студентов колледжа
в городе Дайерсбург, штат Теннес-
си, был убит полицией в четверг
после того, как ранил двоих залож-
ников, сообщает агентство
Reuters. Полицейским удалось на-
чать переговоры с подозревае-
мым, однако тот внезапно открыл
огонь. Полиция ворвалась в ауди-
торию, в которой удерживались
заложники, сразу после того, как
изнутри послышались выстрелы.
По информации правоохрани-
тельных органов, пострадавшие
заложники не получили серьез-
ных ранений.

Напомним, что 26-летний житель Мемфиса Гарольд Килпатрик-
младший, приехавший в Дайерсбург к сестре, вооружившись пис-
толетом и ножом, проник в здание колледжа и во время урока мате-
матики захватил в заложники нескольких студентов и преподавате-
ля. Через некоторое время он отпустил из аудитории трех залож-
ниц, одна из которых была беременна. Килпатрик объявил себя ак-
тивистом террористической организации "Аль-Каеда", однако ника-
ких требований не выдвинул и в переговоры с полицейскими не
вступал. На место происшествия были вызваны специалисты ФБР.
В доме сестры преступника полицейские обнаружили записку, в
которой говорилось, что он не любит американцев и разговаривал с
Усамой бен Ладеном, а также хочет "кого-нибудь убить и умереть".

Покушение на министра
обороны Армении

Заместитель Генерального прокурора Армении Агван Овсепян
подтвердил информацию о том, что на секретаря Совета безопас-
ности, министра обороны РА Сержа Саркисяна готовилось покуше-
ние. В то же время, по сообщениям радиостанции "Свобода", он
отказался отвечать на какие-либо другие вопросы, относящиеся к
делу.

Напомним, что накануне Генпрокуратура РА распространила со-
общение, согласно которому 15 сентября сотрудниками службы
Национальной Безопасности Армении предотвращена подготовка к
убийству с использованием взрывного устройства. Согласно источ-
нику, преступление готовил бывший офицер Национальной Безо-
пасности РА Левон Абрамян, который в прошлом был приговорен к
восьми годам лишения свободы за похищение иранского бизнес-
мена, однако был амнистирован до истечения срока приговора. Воз-
буждено уголовное дело по статье, предполагающей подготовку убий-
ства государственного, политического или общественного деятеля,
предусматривающей от десяти до 15 лет лишения свободы или по-
жизненное заключение. Абрамян арестован.

Похищение детей пианиста
В четверг в бельгийском горо-

де Амон-Ашель похищены двое де-
тей известного пианиста Алексан-
дра Варенберга. Об этом сообща-
ет нидерландское информацион-
ное агентство АНП. Когда Варен-
берг привез детей в школу, три ма-
шины перегородили дорогу его ав-
томобилю. Восемь неизвестных в
масках вышли из машин и на-
сильно увезли детей в неизвест-
ном направлении. Бельгийская
полиция сообщила о выдаче меж-
дународного ордера на арест похи-
тителей.

Уже несколько лет тянется судебная тяжба Варенберга с женой
по поводу развода. В 2002 году живущая в голландском городке Лей-
дердорп жена пианиста добилась от суда признания того, что дети
от брака с Варенбергом должны жить с ней. Однако дети отказались
ехать в Лейдердорп и остались с отцом, который подал апелляцию
на решение суда. Решение по апелляции должно быть вынесено 24
октября. Адвокат Варенберга полагает, что жена пианиста решила,
не дожидаясь судебного вердикта, похитить детей, передает РИА
"Новости".

Александр Варенберг в возрасте 19 лет окончил Ленинградскую
консерваторию, в 1977 году эмигрировал из СССР, гастролировал с
концертами по Европе, Азии и Америке. Организовал собственный
симфонический оркестр, солистами которого являются Виктор
Либерман, Борис Белкин и Борис Гольдштейн. Известен как пиа-
нист-виртуоз.

Обед звезды
Гигантскую звезду астрономы

застигли во время поглощения
одной за другой трех планет, каж-
дый "прием пищи" сопровождал-
ся сильным извержением, пи-
шет New Scientist. "Раньше уже
высказывались предположения,
что звезды могут таким образом
поглощать планеты, но, мы дума-
ем, что впервые действительно
поймали этот процесс", - говорит
Алон Реттер из Университета
Сиднея.

Звезда, известная как V838
Моносеротис, находится пример-
но в 20 тысячах световых лет от Земли - очень близко по космичес-
ким меркам. В январе 2002 года она на время стала самой яркой
звездой Млечного пути: в 600 тысяч раз ярче Солнца. В тот момент
астрономы пытались найти объяснение этого эффектного взрыва.

Реттер и его коллега Ариэль Маром полагают, что их новый ана-
лиз световых эмиссий из звезды указывает на то, что красный
гигант расширился и быстро проглотил три относительно крупных
планеты. Между первым и последним поглощением прошло лишь
около двух месяцев.

Джордж Буш
определил диагноз

Он хотел "убить и умереть"

На преступников выдан
международный ордер

"Прием пищи"

В четверг в Саратовской
области потерпел катастро-
фу стратегический бомбар-
дировщик Ту-160. Поисково-
спасательной службой ВВС
России найдены тела всех
четырех погибших членов
экипажа.

Бомбардировщик потер-
пел катастрофу в 50 кило-
метрах от Саратова, выле-
тев с военного аэродрома
города Энгельс. Ту-160 вы-
полнял задание по облету
авиационной техники после
замены одного из четырех
двигателей, сказали в
пресс-службе.

В результате крушения
самолет был полностью
разрушен. На месте катас-
трофы начался пожар. Раз-
брос осколков и фрагмен-
тов на месте падения - до
трех километров. Как сооб-
щил губернатор Саратовс-
кой области Дмитрий Аяц-
ков, в районе поселка Степ-
ное, в семи километрах от
которого разбился бомбар-
дировщик, находится круп-
нейшее в области подзем-
ное хранилище газа. "По-
няв, что падение неизбеж-
но, они сумели отвести са-
молет от Степного, где про-
живает 20 тысяч человек, и
от хранилища газа. Если бы
им этого не удалось, коли-
чество жертв могло бы ис-
числяться тысячами, а воз-
можный взрыв газа из под-
земного хранилища привел

Летчики спасли двадцать тысяч жизней!
Black Jack чуть не упал на газохранилище

бы к экологической катаст-
рофе", - заявил губернатор.

В результате катастрофы
на земле никто не постра-
дал, сообщает РИА "Ново-
сти". По сообщению Интер-
факс, на борту Ту-160 не
было ни стратегического, ни
обычного вооружения.

После ликвидации пожа-
ра на месте катастрофы
были обнаружены два из
трех "черных ящиков", нахо-
дящихся на борту бомбар-
дировщика, однако не уточ-
няется, какие именно - ре-
чевые или фиксирующие
работу узлов и агрегатов
самолета.

Полеты стратегических
бомбардировщиков Ту-160
временно прекращены до
выяснения обстоятельств
аварии.

По мнению представите-
ля Главного штаба ВВС Рос-
сии, причиной катастрофы
стал отказ техники: "Перед
катастрофой самолета эки-
паж доложил на землю о по-
жаре двигателя. После это-
го связь с летчиками обо-
рвалась, и бомбардиров-
щик примерно в 11.00 рух-
нул на землю". Но в интервью
и н т е р н е т - и з д а н и ю
NEWSru.com один из инже-
неров, более 15 лет прора-
ботавший с этими бомбар-
дировщиками, сказал: "Пос-
ле замены двигателя обяза-
тельно проводятся назем-
ные испытания двигателя

(так называемая газовка), и
только после этого начинает-
ся облет. Ту-160 имеет четы-
ре двигателя в двух гондолах
под плоскостями. Каждый
двигатель полностью авто-
номен, между ними есть
противопожарные перебор-
ки. Отказ любого двигателя
в принципе не должен выз-
вать катастрофу. Если сис-
тема пожаротушения не
справляется и огнем разру-
шается гидросистема само-
лета, тогда - катастрофа. По-
скольку никто из экипажа не
выпрыгнул, можно предпо-
ложить, что катастрофа
развилась внезапно...".

Все четверо членов эки-
пажа погибли. Это командир
корабля подполковник Юрий
Дейнеко, помощник коман-
дира корабля майор Олег
Федуненко, заместитель ко-
мандира бомбардировоч-

но-авиационного полка по
летной подготовке, первый
штурман майор Григорий
Колчин, второй штурман
майор Сергей Сухоруков.

По факту катастрофы
возбуждено уголовное дело.

Кстати, катастрофа бом-
бардировщика Ту-160 - вто-
рая за все 17 лет эксплуата-
ции этих машин, сообщил
NEWSru.com источник в
ВВС РФ. В 1987 году при
взлете с аэродрома раз-
бился третий серийный са-
молет Ту-160. Причиной кру-
шения тогда назван был от-
каз двигателей. Жертв в
той катастрофе не было.

На Западе Ту-160 офици-
ально называют Black Jack -
в честь ковбоя, с которым
лучше не связываться. Это
подтверждают установлен-
ные им 44 мировых рекор-
да. Стоимость бомбарди-

ровщика Ту-160 - ориенти-
ровочно 250 миллионов
долларов.

С крылом изменяемой в
полете стреловидности счи-
тается лучшим в мире в сво-
ем классе. Предназначен
для поражения ядерным и
обычным оружием наибо-
лее важных объектов в уда-
ленных географических
районах и глубоком тылу
континентальных театров
военных действий. Макси-
мальная взлетная масса -
275 тонн. В полете - с дозап-
равкой в воздухе - может
находиться десятки часов.
Управление самолетом и его
системами вооружения об-
легчено наличием более ста
компьютеров. Вооружение
может состоять из бомб или
12 крылатых ракет, или 24
ракет малой дальности.
Средняя ракетно-бомбовая
нагрузка составляет 22 тон-
ны. Ракетоносец оснащен
прицельно-навигационным
комплексом, обеспечиваю-
щим автоматический полет
и боевое применение. В его
состав входит ряд систем и
датчиков, позволяющих по-
ражать наземные цели вне
зависимости от региона,
времени суток и метеоусло-
вий. На борту имеется опти-
ко-электронный бомбарди-
ровочный прицел, обеспе-
чивающий бомбометание с
высокой точностью в днев-
ных условиях и при низком

уровне освещенности, с воз-
можностью лазерной под-
светки наземных целей для
применения корректируе-
мых авиационных бомб раз-
личных типов. В хвосте Ту-
160 размещены контейнеры
с инфракрасными ловушка-
ми и дипольными отражате-
лями. В крайней задней ча-
сти фюзеляжа установлен
теплопеленгатор, обнару-
живающий приближающие-
ся с задней полусферы ра-
кеты и самолеты противни-
ка. Максимальная скорость
- 2000 км/ч, практический
потолок - 16000 метров,
практическая дальность -
14000 километров.

Всего на момент распа-
да СССР у страны было 24
подобных самолета, 19 из
них базировались - а по-
зднее и отошли - к Украине.
Десять были разрезаны,
один находится в музее в
Полтаве, восемь самолетов
Россия получила в оплату
долгов Украины за газ. Все-
го было построено около 30
машин. Все Ту-160 базиру-
ются в городе Энгельс.

Между тем, как пишет
"Ежегодник СИПРИ-2002",
изданный Стокгольмским
международным институ-
том исследования проблем
мира, половина бомбарди-
ровщиков Ту-160, дислоци-
рованных на базе "Энгельс",
нуждается в модернизации
и ремонте.

Его называют и "Оружие нации", и "Фактор сдерживания",
и "Меч с двенадцатью клинками"

Американский конвой в
Ираке подвергся нападению
рядом с городом Халдия, не-
подалеку от Багдада. По пред-
варительным данным, по-
гибли восемь американских
военнослужащих. Еще один
солдат получил ранения, пе-
редает телекомпания Sky
News со ссылкой на арабс-
кий телеканал Al-Arabia.

Sky News также сообща-
ет, что в результате нападе-
ний пострадали два иракца,
сгорел один гражданский
автомобиль. Свидетель
произошедшего рассказал,
что бомба взорвалась под
грузовиком, который тут же
охватило пламя. По предва-
рительным данным, в грузо-
вике находились десять во-
еннослужащих.

Один из очевидцев - 45-
летний Махмуд Али - расска-
зал AFP, что остальные авто-
мобили в колонне попыта-
лись продолжить движение.
По словам Али, из грузови-
ка вытащили несколько

Дым над пустыней у города Халдия

Нападение на конвой

сильно обгорелых солдат.
Сразу же после взрыва пря-
мым попаданием снаряда
из гранатомета была подби-
та идущая в колонне броне-
машина Humvee. Она успе-
ла отъехать от грузовика не
более чем на 500 метров.
Очевидцы говорят, что кон-
вой попытался прорваться к

базе, под шквальным огнем
со всех сторон из гранатоме-
тов и стрелкового оружия.
Над местом боя практичес-
ки сразу же появился верто-
лет. Предположительно, он
должен был забрать ране-
ных, но из-за плотного огня
не смог даже сесть.

Когда журналисты AP по-

пытались приблизиться к
месту нападения, один из
танков открыл по ним огонь
из крупнокалиберного пуле-
мета. Фотограф агентства
сообщил, что американцы
стреляют наугад по всему,
что движется, так как не мог-
ли определить, откуда ведет-
ся огонь по ним. Никто из
журналистов не пострадал,
но их автомобиль получил
серьезные повреждения.

По данным AFP, конвою
все же удалось уйти из-под
обстрела, однако в четырех
километрах от места перво-
го нападения по американ-
цам вновь открыли огонь из
гранатометов. Была взорва-
на еще одна машина. Агент-
ство уточняет, что колонна
направлялась из Фаллуджи
в Рамади.

Место событий уже оце-
пили солдаты армии США.
По обеим сторонам шоссе
встали четыре танка, а в
небе вновь появились вер-
толеты.

В результате
длительных заку-
лисных метаний,
к тому же ослож-
ненных спором о
войне в Ираке, в
НАТО практичес-
ки достигнута до-
говоренность о
кандидатуре но-
вого генерально-
го секретаря
организации. С
приходом на этот
пост голландского
министра иност-
ранных дел Яаапа
де Хоопа Схеф-
фера руковод-
ство Североат-
лант иче ским
альянсом ока-
жется в руках сто-
ронника амери-
канского военно-
го удара по Ира-
ку.

Формальное
решение о пре-
емнике Джорджа Робертсо-
на на посту главы альянса
будет принято в конце этой
недели или в начале следу-
ющей. Осталось убрать
еще несколько препятствий
и принять некоторые меры,
чтобы "сохранить лицо", го-
ворится в дипломатических
кругах в штаб-квартире
НАТО в Брюсселе.

Имеется в виду то, что
Канада заявила о претензи-
ях на этот пост, желая ви-
деть на этой должности сво-
его бывшего министра ино-
странных дел, ныне мини-
стра финансов Джона Мэн-
ли. Канаду поддержала
Франция, однако с самого
начала предложение не
имело практически ни одно-
го шанса на успех, посколь-
ку большинство европейс-
ких стран хотят видеть на
этом посту европейца. Это
соответствует традицион-
ному разделению должнос-
тей: США назначают главно-
командующего, европейцы -
генерального секретаря.

Поиски кандидата, кото-
рые, как правило, заверша-
ются в августе, на сей раз
затянулись, что не в после-
днюю очередь обусловлено
проблемами европейцев,
которые никак не могли
найти подходящего канди-
дата. Норвежский министр
обороны считается полити-
ческим "легковесом"; кроме
того, Норвегия не входит в
ЕС. Бывший португальский
министр обороны, а ныне
комиссар юстиции ЕС Анто-
нио Виторино является для
американцев "слишком ев-
ропейским". А для польско-
го Президента Александра

Перепечатка

НАТО возглавит человек
с проамериканскими

взглядами
Новым генеральным секретарем
Североатлантического альянса

станет голландец

Квасьневского, чья канди-
датура обсуждалась в тече-
ние длительного времени,
смена главы альянса проис-
ходит слишком рано. Его
полномочия в Варшаве еще
не истекли.

Таким образом, в резуль-
тате осталась только канди-
датура, предложенная Гаа-
гой - де Хооп Схеффер, про-
тив которого имелись воз-
ражения, в первую очередь,
у европейских противников
войны в Ираке. Де Хооп
Схеффер повел Нидерлан-
ды военным курсом, чем
заслужил признание Ва-
шингтона, но одновременно
- и недоверие со стороны
некоторых старых членов
ЕС. Тем не менее Берлин
тоже выразил свое согласие
с данным назначением -
возможно, из-за отсут-
ствия альтернативы.

Изменение в политичес-
ком руководстве НАТО про-
изойдет первого января
2004 года. Хотя Робертсону
предлагалось продлить его
пребывание во главе альян-
са с четырех до пяти лет, он
отказался, якобы разочаро-
вавшись неповоротливос-
тью аппарата НАТО.

Де Хооп Схеффер - карь-
ерный дипломат, который с
1986 года являлся депута-
том голландского парла-
мента от Христианской
партии CDA, в последнее
время он был там предсе-
дателем фракции. В июле
2002 года он стал мини-
стром иностранных дел в
правительстве Балкенэнде.
После переизбрания Балке-
нэнде де Хооп Схеффер со-
хранил за собой свой пост.

Яаап де Хооп Схеффер

Мощный ураган "Иза-
бель" обрушился на Атлан-
тическое побережье Соеди-
ненных Штатов. Первый
удар стихия нанесла по шта-
ту Северная Каролина и ар-
хипелагу островов Аутер-
бэнкс. Скорость урагана
значительно уменьшилась
по сравнению с минувши-
ми выходными и сейчас со-
ставляет порядка 170 км/ч.

На Атлантическом побережье
началась эвакуация

"Изабель" обрушилась на США
По пятибалль-
ной шкале раз-
рушительная
сила "Изабель"
оценивается в
два балла.

Идет эвакуа-
ция примерно
300 тысяч жите-
лей низинных
районов Север-
ной Каролины и
Вирджинии. Со
многих баз ВМС
и ВВС США, рас-
положенных на
побережье, вы-
ведена техника и
личный состав с
членами семей.
По прогнозам, в
Северной Каро-

лине может выпасть более
300 миллиметров осадков,
что может привести к раз-
ливу водоемов.

Американцы активно за-
пасаются фонарями, бата-
рейками, питьевой водой и
прочими предметами пер-
вой необходимости. На слу-
чай чрезвычайных ситуа-
ций Береговая охрана США
поддерживает в готовности

более 30 вертолетов и само-
летов, а также значитель-
ное число спасательных ко-
раблей и малых судов.

В связи с приближением
урагана в Вашингтоне зак-
рыты правительственные
учреждения, федеральным
служащим предоставлен
вынужденный выходной
день. Приостановлена рабо-
та столичного общественно-
го транспорта. Власти фе-
дерального округа Колум-
бия и прилегающих райо-
нов решили также закрыть
все учебные заведения. В
соседнем штате Вирджи-
ния объявлено чрезвычай-
ное положение, сообщает
ИТАР-ТАСС.

Прерывает работу Конг-
ресс США. Отменены неко-
торые мероприятия, свя-
занные с пребыванием в
Вашингтоне иностранных
официальных лиц. В числе
наиболее важных гостей -
король Иордании Абдалла II
и президент Исландии Ола-
вур Рагнар Гримссон.

На атомных электро-
станциях на Восточном по-
бережье США будут оста-

навливать реакторы в слу-
чае приближения к ним
урагана. Такое решение
принято компаниями-опе-
раторами АЭС перед ли-
цом реальной угрозы со
стороны надвигающейся
стихии.

Это - первый мощный
ураган, который готовится
обрушиться на Атлантичес-
кое побережье Америки
после урагана "Флойд", унес-
шего в сентябре 1999 года
жизни около 60 человек. Он
будет иметь огромную раз-
рушительную силу и про-
должится в течение 12 ча-
сов.

Самолет Президента
США Джорджа Буша
Boeing-747, базирующийся
на военно-воздушной базе
"Эндрюс" под Вашингтоном,
в целях предосторожности
переведен на аэродром
базы ВВС США в Уорнер
Робинс, штат Джорджия.
Сам Буш еще в среду вече-
ром покинул Белый дом и на
вертолете отправился в
свою загородную резиден-
цию Кэмп-Дэвид, штат Мэ-
риленд.

Заговор экс-президентов
Гавел, Валенса и Генц решили свергнуть Кастро

Бывшие президенты Че-
хии, Польши и Венгрии на-
чали кампанию, целью кото-
рой является свержение
коммунистического прави-
тельства Кубы, возглавляе-
мого Фиделем Кастро. Вац-
лав Гавел, Лех Валенса и
Арпад Генц обратились к ев-
ропейским странам с при-
зывом основать фонд для
финансирования кубинс-
кой оппозиции, сообщает
BBC News.

По мнению троих экс-
президентов, европейские
государства занимают
слишком мягкую позицию в

отношении Кубы. "Ев-
ропа должна дать ясно
понять, что Фидель Ка-
стро - диктатор, и что
диктаторский режим
не может стать партне-
ром демократических
стран до тех пор, пока
он не начнет процесс
политической либера-
лизации", - говорится в
письме экс-президен-
тов.

Гавел, Валенса и Генц
сравнивают ситуацию на
Кубе с ситуацией в Весточ-
ной Европе конца 1980-х го-
дов. Они считают, что ку-

бинские коммунисты не
продержатся у власти дол-
го. "Фидель Кастро хорошо
понимает, что однажды ре-
волюция умрет вместе с

ним", - заявили бывшие ли-
деры Чехии, Польши и Вен-
грии.

Авторы письма призва-
ли европейские страны и
США выработать единую
политику в отношении
Кубы. При этом они осуди-
ли введенные американс-
кой администрацией эконо-
мические санкции против
Гаваны. По мнению Гавела,
Валенсы и Генца, санкции
дают повод Фиделю Кастро
всегда ссылаться на слож-
ные экономические усло-
вия, сложившиеся на Кубе
из-за политики США.





 

Н о в о с т и
Прямая речь

Результаты голосования
обязательно выявят катего-
рию граждан, которая не по-
мнит своего прошлого, забы-
ла - или делает вид, что забы-
ла – недавнее прошлое Грузии,
ее новейшую историю, не го-
воря уже об уроках истории
вообще. Но в то же время эта
категория психически абсо-
лютно здорова. Предлагаю за-
писать в их паспортах «нацио-
нальность – глупец». Вот вам
и еще один вариант решения
проблемы графы «националь-
ность» в документах.

Дело в том, что в преддве-
рии выборов в высший законо-
дательный орган Грузии неко-
торые политические деятели,
желающие попасть в парла-
мент, а их электорат - в катего-
рию глупцов, активно пере-
шли в наступление. И тем са-
мым, как никогда откровенно,
провели т. н. «самолюстра-
цию». Говорят, умный учится на
своих ошибках, мудрый – на
чужих. А глупца ошибки вооб-
ще ничему не учат. Так вот –
неужели некоторые наши по-
литические лидеры настолько
не образованы или забывчивы,
чтобы не знать или не пони-
мать, что любые их действия –
акции, пиар-кампании, идущие
вразрез с нашей историей, не
совместимые с грузинским ха-
рактером, традициями, мента-
литетом, если хотите, заведо-
мо обречены на провал? Чита-
тель, конечно, уже понял, о чем
и о ком тут речь.

Не хватит ли нам экспери-
ментов? Или главная задача –
попасть в парламент, а там –
хоть трава не расти? Не помню:
кто из великих сказал, что
можно определенное время
обманывать определенную
группу людей, но нельзя все
время обманывать весь народ.
Добавлю: в результате эти
наши, кстати, довольно талан-
тливые и просвещенные, гос-
пода-политики сами могут ос-
таться в дураках, потому что
народ, пусть временно дезо-
риентированный и нуждаю-
щийся, но терпеливый и муд-
рый, все равно сделает пра-
вильный выбор. И в конце кон-
цов будет иметь то правитель-
ство, которого он достоин.

Все сказанное выше отно-
сится прежде всего к нашей
т.н. «оппозиции», так слепо и
точно перенявшей не только
политические приемы и ме-
тоды, но и внешний стиль по-
ведения наших новых дале-
ких друзей – европейских и
американских. Забыв, что у
всех стран и народов – свои
неповторимые условия, осо-
бенности и, исходя из этого,
своя психология. Общих инст-
рукций для всех здесь нет и
быть не может!

Да чего далеко ходить за
примерами – даже у нас, в не-
большой Грузии, каждый уго-
лок, каждый регион ярко са-
мобытен и индивидуален. По-
смотрите, как разнятся по ха-
рактеру Сванети и Кахети,
Имерети и Самегрело, Рача и
Душети, Гурия и  Самцхе, Ад-
жария и Квемо Картли... Кста-
ти, одно из несомненных до-
стоинств Президента Грузии –
это тончайшее знание всех

«В Грузии осталось только две нации –
нация умных и нация глупцов –

и это ясно проявится на предстоящих выборах»
Арно ХИДИРБЕГИШВИЛИ – президент союза «Новая Гру-

зия – культура и просветительство», специалист Комитета
международных отношений Парламента Грузии

особенностей, характерных
для различных уголков Гру-
зии, ее многоликого и много-
национального населения. И
вообще наш Президент хоро-
шо знает, кто чего стоит. И
еще, что он очень хорошо зна-
ет - но что, к сожалению, час-
то забывают наши некоторые
оппозиционно настроенные
политики, - не в нашем гру-
зинском характере постоянно
“охотиться на ведьм”, или в
бедности утешаться тем, что
и сосед твой тоже беден. Не
в нашем характере мелоч-
ность, критиканство – и кого?
Своих же братьев по крови,
вере, Отечеству? Известный
русский сатирик как-то в шут-
ку сказал, что люди, постоян-
но критикующие других, назы-
ваются кретинами! В каждой
шутке, как сейчас говорят –
доля шутки...

Поэтому совершенно уве-
рен, что у нас в Грузии побе-
дят только те объединенные
силы, которые мыслят госу-
дарственными категориями,
в государственных интересах
и масштабах и которые в це-
лях саморекламы и своих
пиар-кампаний не выносят
«сор из избы», так как в доста-
точной мере обладают той
традиционно-национальной
чертой грузинского характе-
ра, что подразумевается под
словом «дарбаислоба», «дар-
баисели». Читатель, конечно,
понял, какое из значений это-
го слова в данном случае име-
ется в виду. Прежде всего
величие и благородство
души и характера, выражаю-
щиеся еще и в глубоком ува-
жении к традициям и опыту
своих предков, знании и по-
нимании принятых ими мно-
го лет назад мудрых решений,
а также – в благодарности
своим учителям, в самом ши-
роком смысле этого слова – к
людям, принявшим участие и
сыгравшим большую роль в
их изначальном появлении на
политическом горизонте, а
затем и их становлении, про-
фессиональном росте.

И отрадно наблюдать, что
в преддверии выборов поли-
тические силы и деятели, про-
поведующие именно эти иде-
алы, забыв о разногласиях,
объединились во имя высших
государственных интересов
страны в один политический
блок “ЗА НОВУЮ ГРУЗИЮ!”,
который каждый день попол-
няется все новыми и новыми
членами. И двери которого
широко открыты для всех –
пусть еще вчера совершенно
радикально-оппозиционно
настроенных деятелей, кото-
рым все равно когда-то при-
дется сесть за один стол, ко-
торый, несмотря на любую его
форму, объединит все талан-
тливое и перспективное в
грузинском политическом
спектре.

Вообще считаю (может,
многие со мной и не согла-
сятся), что для Грузии сегодня
идеальным вариантом было
бы объединение всех полити-
ческих сил в один блок «ЗА
НОВУЮ ГРУЗИЮ!». Конечно, с
учетом обоюдных интересов.
Понимаю, что, к сожалению,

это нереально, многие даже
воскликнут: мол, «недемок-
ратично!». Но давайте зада-
димся вопросом: что для се-
годняшней Грузии – террито-
риально раздробленной, эко-
номически слабой, раздирае-
мой внутренними противо-
речиями и интересами сверх-
держав – было бы полезнее?
Видимость этаких демокра-
тически-эклектичных выбо-
ров, с якобы широким спект-
ром выбора, или реальное
единение всех политических
сил вокруг интересов стра-
ны? Достижение консенсуса
во имя ее будущего, наших
детей? Как тут не вспомнить
притчу о стрелах, которые
легко ломаются по одиночке
и остаются в целости вместе?

Ведь на словах все декла-
рируют одно и то же! Ведь
всем, кто бы ни пришел к вла-
сти, на третий день придется
решать одни и те же задачи (на
второй, ясное дело, будет бан-
кет), которые в конечном сче-
те сведутся к одной главной –
строительству и развитию
экономики страны. И пусть
простит меня наша «оппози-
ция», среди которой, несом-
ненно, очень много ярких и та-
лантливых личностей и моих
друзей – как-то трудно верит-
ся в резкое их перевоплоще-
ние и переход от политичес-
ких игр и заявлений к плодо-
творной законотворческой
деятельности и реальным де-
лам, требующим гораздо боль-
шей смелости, чем критика
Президента страны и его по-
литического курса.

Сейчас модно ставить в
вину Президенту Эдуарду
Шеварднадзе невыполнение
его президентской програм-
мы, и чаще всего это делают
его тогдашние соратники и
самые активные ее – програм-
мы - пропагандисты. А  по-
звольте спросить: «Господа, а
сейчас есть ли у вас хоть ка-
кая-то программа? Что вы
предлагаете нам взамен?
Или вы действуете по прин-
ципу Наполеона – главное,
ввязаться в бой, а там по-
смотрим?!». Кстати, это люби-
мое выражение одного из на-
ших оппозиционных лидеров.
А как кончаются эти предвы-
борные гонки, мы все уже
прекрасно знаем – как часто,
скажите на милость, мы вспо-
минаем о предвыборных обе-
щаниях после выборов?

Пользуясь случаем, хочу
заявить от имени всех членов
возглавляемой мной непра-
вительственной организации
– Союза “НОВАЯ ГРУЗИЯ –
КУЛЬТУРА И ПРОСВЕТИТЕЛЬ-

СТВО» (пусть чита-
тель не ищет анало-
гии в названиях Со-
юза «НГКП» и блока
«ЗА НОВУЮ ГРУ-
ЗИЮ» – Союз был
создан гораздо
раньше, но объеди-
няет уже довольно
много членов):
нами принято реше-
ние поддержать на
предстоящих пар-
ламентских выбо-
рах блок «ЗА НО-
ВУЮ ГРУЗИЮ!». И
хочу посоветовать
всем, принадлежа-
щим к «нации ум-
ных» – политикам,

общественным и государ-
ственным деятелям - не сжи-
гать мосты, а заняться поис-
ком совместных путей и то-
чек соприкосновения. Хватит,
господа, наигрались!

В заключение не могу не
высказаться еще по одной,
давно волнующей меня теме
– о национальных меньшин-
ствах в Грузии, так как доста-
точно изучил эту проблема-
тику, лично знаю людей,
представителей различных
организаций (только в нашем
“Союзе” – представители
свыше 12 национальностей!) и
настроения, как сейчас мод-
но выражаться, в различных
диаспорах в Грузии.

Если быть кратким, здесь
мы наблюдаем однозначную
поддержку той политической
силы, которую возглавляет
Президент страны Эдуард
Шеварднадзе – блока «ЗА
НОВУЮ ГРУЗИЮ!». Это, не-
сомненно, и вотум доверия
Президенту Грузии, его поли-
тики. И результат еще одного
его достоинства, точнее ска-
зать – национальной черты
его характера – толерантнос-
ти, гостеприимства, заботы и
уважения к представителям
других национальностей,
дружбы и братства с соседя-
ми – черты, так часто воспе-
ваемые  великими грузински-
ми поэтами и писателями и
столь характерные для ВЕЛИ-
КОГО ЦАРЯ ДАВИДА, прозван-
ного в народе СТРОИТЕЛЕМ.

У нас, у жителей Грузии, ее
столицы, все так тесно и кра-
сиво переплелось, что, по
моему личному убеждению,
в Грузии сейчас существует
только одна большая диаспо-
ра – ДИАСПОРА ГРАЖДАН ГРУ-
ЗИИ! Да, надо признать, что
иногда и у нас здесь не все
гладко, но “Истина превыше
нации!”, – сказал великий гру-
зин Мераб Мамардашвили.
Надо иметь мужество эту ис-
тину увидеть, сказать о ней
открыто, посмотреть правде
и людям в глаза – это муже-
ство грузинская нация прояв-
ляла не раз, принимая пусть
часто непопулярные на тот
момент, но мудрые решения
-тому есть множество исто-
рических примеров. Этим ка-
чеством – мужеством – и уж
это безоговорочно признают
все – и его друзья, и враги, -
щедро наделен Президент
Грузии Эдуард Шеварднадзе.
А наши друзья и братья, кото-
рые искренне поддерживают
нас – русские, азербайджан-
цы, армяне, греки, евреи, ук-
раинцы, и, я уверен – осетины
и абхазы, с которыми нам еще

предстоит долго жить и дру-
жить, и есть лучшие предста-
вители своих наций. Их так
же, как и всех нас, волнует
судьба Грузии, нашего обще-
го родного дома, ее культуры,
которая на протяжении мно-
гих веков взаимообогощала
их национальные культуры.

И вообще обратите внима-
ние, кто больше всего пыта-
ется (к счастью, безуспешно),
будировать дезинтеграцион-
ные процессы в нашей уни-
кальной с точки зрения этни-
ческого состава стране? По-
смотрите, кто эти - после рас-
пада СССР и воссоздания не-
зависимой Грузии - постепен-
но, но неустанно «снующие»
личности, переливающие из
пустого в порожнее, создаю-
щие многочисленные обще-
ства и ассоциации, которые на
99,9 процента оказываются
«однодневками», «театрами
одного актера»? Как правило,
это слабые специалисты в
своей области и, в результа-
те профессиональной нево-
стребованности, люди, распо-
лагающие большим количе-
ством свободного времени,
не пользующиеся большим
авторитетом среди предста-
вителей той нации, которую
они имеют амбиции пред-
ставлять. Это, кроме всего
прочего, происходит по мно-
гим причинам: слабая связь
со своим электоратом, незна-
ние действительных насущ-
ных нужд, отсутствие навы-
ков и желания оказать по-
мощь своим соотечественни-
кам или представителям ди-
аспоры, к лидерам которой
они сами себя причисляют. И
параллельно унизительные и
никому не нужные заискива-
ния перед титульной нацией
и властями, проведение ред-
ких формальных мероприя-
тий «для галочки» для того,
чтобы опять-таки продемон-
стрировать свою значимость
и влияние среди указанной
выше категории людей.

Но претензии и потуги их –
жалки и смешны. Всем давно
уже очевидно, что «короли эти
– голые!». К тому же эти ма-
ленькие людишки по причине
своей творческой и деловой
импотенции пытаются под-
нять «бурю в стакане воды», и,
начисто забыв девятую запо-
ведь, постоянно занимаются
скрытным очернительством и
интригами против людей и
организаций, действительно
делающих реальные дела и
которые, к счастью, в Грузии
есть. За что им – низкий по-
клон и большое спасибо!

Эти люди, в отличие от
первых, великолепно пони-
мают, что в Грузии сейчас оди-
наково трудно всем – и гру-
зинам, и негрузинам. Что за-
рабатывать на этой теме
«очки» или, того хуже, устра-
ивать из этого «шоу» – попро-
сту безнравственно. Можно
привести в пример много
организаций, вся деятель-
ность которых направлена на
реальное укрепление и раз-
витие дружбы между народа-
ми и гражданами Грузии.

Это и лидер русскоязычных
НПО Грузии – Международный
Гуманитарно-Благотворитель-
ный Союз “Надежда”, объеди-
няющий русскую диаспору Гру-
зии под руководством Вале-

рия Сварчука, сумевшего так
скоординировать деятель-
ность организации с Посоль-
ством Российской Федерации
в Грузии, что программа помо-
щи соотечественникам, про-
водимая посольством, приоб-
рела гораздо более широкий
резонанс в обществе. Это и
материальная и медицинская
помощь малоимущим - вплоть
до отправки на лечение и от-
дых, помощь дошкольным уч-
реждениям и русским школам
учебными пособиями, отправ-
ка педагогов на курсы повы-
шения квалификации и абиту-
риентов - на учебу в российс-
кие вузы, забота о сохранении
русского языка и доступного
изучения языка грузинского.
Образцово скоординирован-
ная совместная деятельность
Посольства РФ в Грузии и Со-
юза “Надежда” может слу-
жить примером и для других
диаспор, так как дала мощный
толчок к осуществлению раз-
личных культурных программ
и проведению мероприятий –
выставок, концертов, созда-
нию при “Надежде” различных
советов – учителей, художни-
ков, интеллигенции, и это все
- на фоне ставшими уже тра-
диционными мероприятий по
чествованию ветеранов ВОВ,
празднованию Нового года,
Масленицы, начала нового
учебного года, «Дня граждани-
на Грузии»...

Необходимо также отме-
тить деятельность НПО Обще-
гражданское движение – «Мно-
гонациональная Грузия» под ру-
ководством Арнольда Степаня-
на, сумевшего под девизом
«Грузия для всех – все для Гру-
зии!» с большим энтузиазмом
и профессионализмом со-
брать и привлечь к работе мо-
лодежь всех национальностей,
проживающих в Грузии, со-
здать на этой основе мульти-
этнический ресурс-центр, име-
ющий филиалы по всей Грузии.
Трудно переоценить просвети-
тельскую значимость проводи-
мых там мероприятий, лекций,
компьютерных и языковых кур-
сов, различных акций, а также
издание своей газеты.

Неоценима деятельность
одного из видных представи-
телей греческой диаспоры
Роланда Стоматова, руково-
дителя медицинской про-
граммы и директора поликли-
ники «Гиппократ» – медицинс-
кого учреждения, безвозмез-
дно обслуживающего тысячи
граждан Грузии, невзирая на
их национальность.

Можно назвать и других,
скромно делающих свое доб-
рое и огромное дело людей,
отмеченных самой высшей
наградой – народной благо-
дарностью и признанием. Не
было бы лишним и некоторым
нашим политикам взять с них
пример. Ведь «воздастся каж-
дому по делам его», а обще-
ство и история всем обяза-
тельно отведет достойное
для них место и всех причис-
лит к своим настоящим наци-
ям: кого – к нации умных, а
кого – уж извините...

Желаю всем на предстоя-
щих выборах сделать пра-
вильный выбор и не превра-
щать Грузию в страну, где по-
бывал Буратино! Ее название,
дорогие читатели, вы конеч-
но, помните...

Презентация

- так называется брошюра,
презентация которой состо-
ялась недавно в Тбилис-
ском Дворце учащейся мо-
лодежи. На вечере присут-
ствовали представители го-
сударственных структур,
неправительственного сек-
тора, средств массовой ин-
формации, миссий и дип-
ломатических представи-
тельств, аккредитованных в
Грузии, а также руководите-
ли этнических общин Гру-
зии и представители реги-
онов, компактно населенных
национальными меньшин-
ствами.

Книга переведена с анг-
лийского языка на грузинс-
кий Союзом «Общеграж-
данское движение «Много-
национальная Грузия». Одна
из целей доклада – описа-
ние условий, в которых жи-
вет население этого регио-
на, побуждение мень-
шинств и большинства к со-
вместной работе по преодо-
лению существующих в об-
ществе стереотипов.

Доклад знакомит читате-
ля с наследием советской
эпохи, подробно описывает
историю Новых Независи-
мых Государств – Грузии, Ар-
мении и Азербайджана. В
нем также приведены реко-
мендации, направленные
на повышение толерантно-
сти, создание атмосферы
взаимопонимания и дове-
рия, внедрение междуна-
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родных стандартов прав че-
ловека.

Оригинал издания, авто-
ром которого является руко-
водитель программы безо-
пасности «За мирный мир»,
научный работник Королев-
ского института междуна-
родных отношений и руко-
водитель Программы меж-
дународной организации
International Alert по Евразии
Анна Матвеева, был разра-
ботан Международной груп-
пой прав меньшинств
(МГПМ). Целью этой органи-
зации является более тес-

ное ознакомление
общества с приве-
денной в отчете
информацией, в
подборе и обра-
ботке которой уча-
ствовали незави-
симые эксперты –
представители эт-
нических мень-
шинств и правоза-
щитных организа-
ций, ученые, жур-
налисты, исследо-
ватели. Деятель-
ность МГПМ, осно-
ванной в 1960-х го-
дах, направлена на
защиту прав этни-
ческих, языковых
и религиозных
меньшинств, на-
лаживание взаим-
ного сотрудниче-
ства между раз-
личными этничес-

кими группами. Организа-
ция также занимается реги-
ональной исследовательс-
кой работой. Группа имеет
статус консультанта по эко-
номическим и социальным
вопросам в Совете ООН и
широкую сеть партнеров в
мировом масштабе.

- Думаю, что эта работа
Minority Rights Group
International очень важна с
точки зрения привлечения
более пристального внима-
ния международного сооб-
щества к проблематике ме-
жэтнических отношений на

Южном Кавказе, поэтому она
однозначно приветствуется
нами, - отметил председа-
тель «Общегражданского
движения «Многонациональ-
ная Грузия» Арнольд Степа-
нян. - Даже, несмотря на не-
которые неточности и спор-
ные моменты, в целом док-
лад дает обширную инфор-
мацию о ситуации в сфере
национализма, конфликтов и
положения меньшинств,
связанного с распростране-
нием национализма в регио-
не. И именно в данном кон-
тексте издание упомянутого
материала является важным
и своевременным. Считаю,
что предоставление широко-
му кругу читателей возмож-
ности ознакомления с бро-
шюрой будет способство-
вать развитию в грузинском
обществе дискуссий на упо-
мянутые темы.

Надо отметить, что сбору
информации уделялось зна-
чительное внимание, все
представленные читателю
данные обрабатывались и
обсуждались восьмью неза-
висимыми экспертами, ком-
петентными в данной сфере.

По словам поверенного
«Общегражданского движе-
ния «Многонациональная
Грузия» в данном вопросе,
руководителя Национально-
го конгресса курдов-езидов
Грузии Агита Мирзоева,
приоритетом для организа-
ции было предоставление

населению Южного Кавказа
достоверной информации
о процессах, происходящих
в регионе. Именно поэтому
было решено издать данную
брошюру на грузинском
языке.

- Я считаю, что данный
прецедент во многом будет
способствовать повышению
уровня информированности
населения Южного Кавказа в
вопросах урегулирования
конфликтов в регионе мето-
дом народной дипломатии и
глубокому анализу сложив-
шейся ситуации в целом.
Несмотря на то, что доклад
содержит ряд спорных воп-
росов, он представляет со-
бой интересную и ценную
исследовательскую работу.
Уверен, что благодаря озна-
комлению широкой обще-
ственности с приведенными
в брошюре данными и вне-
сению соответствующих ре-
комендаций станет возмож-
ным дальнейшая совмест-
ная работа над разработкой
и совершенствованием по-
добного рода документов, -
сказал Агит Мирзоев.

Как отметил исполни-
тельный директор Инфор-
мационного и документаци-
онного центра по правам
человека Уча Нануашвили,
являющийся инициатором
перевода брошюры также и
на русский язык, издание
данной брошюры будет спо-
собствовать налаживанию

дискуссий, поскольку при-
веденная в ней информа-
ция достаточно спорна и
требует тщательного об-
суждения. Однако надо от-
метить, что с точки зрения
исследования со стороны
нейтрального лица она зас-
луживает внимания и одоб-
рения широкой обществен-
ности. Дискуссия же необ-
ходима для того, чтобы все
жители Южно-Кавказского
региона на многое посмот-
рели другими глазами, в
том числе и на абхазский
вопрос. Именно такой под-
ход, по его мнению, даст
наилучшие результаты.

Участниками презента-
ции было также отмечено,
что при разработке подоб-
ного рода документов жела-
тельно и даже необходимо
привлекать к самому про-
цессу лиц, компетентных в
том или ином конкретном
вопросе, а также опираться
на информацию нескольких
источников, что позволит
избежать неточностей и от-
бирать наиболее объектив-
ные данные. Было отмече-
но, что осуществление пе-
ревода данного доклада яв-
лялось крайне необходи-
мым в контексте урегулиро-
вания конфликтов на Юж-
ном Кавказе и развития
мирных процессов в более
широком масштабе.

Александра
КАЛАТОЗИШВИЛИ

Партии представят
финансовые декларации

До дня проведения парламентских выборов - вто-
рого ноября - Группа мониторинга финансирования
политических партий и избирательных кампаний
будет проверять финансовые затраты всех полити-
ческих организаций, сообщает Интер-Пресс.

Вчерашнее заседание Группы мониторинга при-
няло финансовый отчет, который был направлен на
утверждение в Центральную избирательную комис-
сию. После этого руководители всех политических
партий будут обязаны еженедельно представлять
Группе свои специальные финансовые декларации.
Анализ представленных документов будет проведен
по завершении выборов. Напомним, что Группа мо-
ниторинга была создана 17 июля 2003 года в Страс-
бурге, в нее вошли представители политических
партий и средств массовой информации.

Экспорт электроэнергии
и ремонтные работы на ЛЭП

РАО «ЕЭС России» в течение ближайшей недели
начнет экспорт электроэнергии из Армении в Грузию,
сообщает Медиамакс.

Как сообщил в четверг в Ереване заместитель
председателя правления РАО «ЕЭС России» Андрей
Раппопорт, компания будет приобретать природный
газ у СП «АрмРосгазпром», перерабатывать его на
Разданской ТЭЦ и экспортировать полученную элек-
троэнергию в Грузию.

Между тем «ГрузРосэнерго» и Центральная дис-
петчерская «Государственной энергетической сис-
темы Грузии» в субботу приступят к неотложным
ремонтным работам на 500-киловольтной линии
электропередачи «Имерети», в результате чего с
11.00 до 18.00 часов электроэнергия населению
страны будет подаваться в ограниченном объеме.
Как сообщили Прайм-Ньюс в Службе по связям с
общественностью «Государственной энергетичес-
кой системы Грузии», ЛЭП нуждается в неотложном
ремонте с тем, чтобы исключить в будущем воз-
можные аварийные отключения.

Тальявини и Шамба обсудили
вопросы урегулирования

Проблемы урегулирования конфликта в свете
предстоящей 23 сентября в Тбилиси встречи по воп-
росам выработки гарантий безопасности обсудили
в Сухуми «министр иностранных дел» правитель-
ства абхазских сепаратистов Сергей Шамба и Спе-
циальный представитель Генерального секретаря
ООН, глава Миссии ООН по наблюдению в Грузии Хай-
ди Тальявини, сообщает Сакинформи.

Они коснулись также вопросов, связанных с при-
глашением гражданско-полицейского компонента
ООН в количестве 20 человек в зону конфликта в
Абхазии. Эксперты ООН должны приехать для кон-
сультирования сотрудников правоохранительных
органов в селах Гальского и Зугдидского районов, а
также провести мониторинг их деятельности.

Генерал Евневич проинспектировал
миротворцев

Заместитель главнокомандующего сухопутных
войск РФ по миротворческим операциям генерал-
лейтенант Валерий Евневич посетил подразделения
миротворческих сил в зоне конфликта в Абхазии.

Генерал-лейтенант ознакомился с организацией
повседневной деятельности и готовностью частей
и подразделений Коллективных сил СНГ «к выпол-
нению возложенных на них миротворческих задач».
Об этом сообщили представители объединенного
штаба командования миротворческих сил в Суху-
ми, передает Сакинформи.

Освобождение заложника
в Гальском районе

18 сентября без уплаты какого-либо выкупа осво-
божден офицер «абхазской милиции», захваченный
в заложники во вторник в селе Саберио Гальского
района, передает Сакинформи со ссылкой на абхаз-
ские СМИ и «службу безопасности правительства
сепаратистов».

Подробности освобождения не сообщаются, но
известно, что он находится в Гальском районе, со-
стояние его здоровья стабильное.

Вымогатели попытались похитить
председателя правления Зестафони

Председатель правления Зестафони Элгуджа Кве-
тенадзе был захвачен двумя вооруженными лицами
в четверг утром у собственного дома.

Похитители с заложником направились на авто-
мобиле по направлению к Чиатура, но из-за дей-
ствий преследовавших их полицейских примерно
40 минут спустя бросили автомобиль вместе с за-
ложником и скрылись в лесу. Как заявил Прайм-
Ньюс заместитель начальника полиции Имерети
Автандил Беселия, задержан один из похитителей.
Это Антон Харатишвили, осужденный в 1995 году по
обвинению в разбое, похищении автомобиля и хи-
щении государственного имущества и досрочно ос-
вобожденный в 1998 году. Проводится операция по
задержанию второго похитителя. Полиция считает
предварительной версией похищения вымогатель-
ство. Сам Кветенадзе не пострадал, он дал показа-
ния в прокуратуре края Имерети.

Задержаны 73 «руставских беглеца»

Сотрудниками правоохранительных органов за-
держаны еще трое из 129 беглецов из второй Рустав-
ской колонии строгого режима.

Добровольно сдался полиции осужденный на пять
лет лишения свободы по обвинению в воровстве Ка-
хабер Катамадзе. Задержаны осужденный на 16 лет
лишения свободы по обвинению в убийстве Мамия
Гигашвили, осужденный на девять лет по обвинению
в разбое Бесик Бечвия и осужденный на 12 лет по
обвинению в попытке совершения убийства и неза-
конном ношении оружия Иванэ Циклаури. Как сооб-
щили Прайм-Ньюс в Министерстве юстиции, по дан-
ным на четверг задержаны 65 сбежавших заключен-
ных, восемь сдались сами.





 

- Мы ценим консульта-
ции, которые проводим с
общественностью Грузии.
Нам не хотелось бы слы-
шать только слова одобре-
ния, мы, мол, всецело под-
держиваем проект. Для
нас важно ознакомиться
со всем спектром суще-
ствующих мнений. Серд-

«ПРОЕКТ, КОТОРЫЙ ЖДЕТ ВСЯ ГРУЗИЯ»
Вторая публичная встреча с общественностью Гру-

зии в связи с реализацией проектов нефтепровода
«Баку-Тбилиси-Джейхан» и газопровода «Баку-Тбили-
си-Эрзерум» состоялась в конференц-зале, «Шератон-
Метехи-Палас». Она была организована Международ-
ной финансовой корпорацией – IFC и Европейским бан-
ком реконструкции и развития – EBRR.

Это – шестая публичная встреча проводимых нами в
Турции, Азербайджане и Грузии, сказал содиректор IFC
Шабаз Маваддат. На основе их результатов будет при-
нято решение об участии IFC и EBRR в финансирова-
нии проектов нефте- и газопроводов.

цевиной консультаций дол-
жно быть право свободно
выразить свое мнение.
Именно с учетом широко-
го разброса точек зрения
и будет принято решение
о финансировании проек-
та.

Интересную мысль выс-
казывает Отар Сичинава,

представляющий «Эко-
центр охраны природы». Он
говорит, что среди обще-
ственности зачастую прева-
лирует ориентация на не-
профессиональные оценки.
Эмоциональные, но непро-
фессиональные утвержде-
ния о том, что нефтепровод
«снесет» все экологию Бор-
жоми, находят, как правило,
понимание и одобрение. А
мнение специалистов, про-

фессионалов, основываю-
щихся на расчетах и утвер-
ждающих о возможности
свести риск до минимума,
не принимается во внима-
ние.

Рон Андерсон, предста-
витель IFC по природоох-
ранным вопросам, говорит,
что экология Южного Кавка-

за была в центре внимания
разработчиков проекта
нефтепровода «Баку-Тбили-
си-Джейхан» с первых же
этапов его формирования.
Предметом глубокого ис-
следования были вопросы
возможных рисков в про-
странстве маршрута и то,
как свести их к минимуму.
Подготовленные рекомен-
дации отвечают самым вы-
соким стандартам.

Нам хорошо известны,
говорит Рон Андерсен, про-
блемы Боржомского регио-
на, и наша задача заключа-
ется в том, чтобы предотв-
ратить их. После детально-
го изучения рисков возмож-
ного просачивания нефти
были разработаны стандар-
тные нормы их блокировки.

С учетом накопленного опы-
та разработан наиболее оп-
тимальный вариант реаги-
рования.

Шабаз Маваддат, под-
черкивает, что уровень рис-
ков в Боржомском районе –
достаточно низкий. Если же
говорить о пользе нефте-
провода для региона и в це-
лом для Грузии, то она на-
много превышает теорети-
чески возможный ущерб.

Процедура закупок зем-
ли уже в разгаре. Однако
все еще остается под воп-
росом судьба участков, ос-
тавшихся за пределами
строительного коридора
шириной в 44 м. Эту тему
поднимает представитель
ассоциации «Зеленая аль-
тернатива».

В свою очередь, предста-
витель Ассоциации защиты
прав владельцев земли ут-
верждает, что зачастую
компенсация, предназна-
ченная конкретным лицам,
попадает в карманы крими-
налов и коррумпированных
чиновников. Мы говорим об
ответственности «ВР», но
почему-то молчим о том,
что ответственность за эти
негативные проявления не-

сут местные и центральные
исполнительные структуры.

Бесо Абашидзе, пред-
ставляющий Ассоциацию
молодых юристов, задает
вопрос: «Почему земель-
ные участки, оказавшиеся в
зоне стратегического кори-
дора, в Грузии закупались,
а не давались, скажем, в

аренду, как это делалось в
Азербайджане и Турции?»

Отвечая на этот вопрос,
грузинский эксперт Тедо Ни-
нидзе отметил, что Граждан-
ский кодекс Грузии предус-
матривает несколько форм
собственности на землю.
Какую из них выбрать – пра-
во продавца и покупателя.
Выбор был сделан на сво-
бодной и добровольной ос-
нове, с учетом заинтересо-
ванности обеих сторон.

В свою очередь, соглас-
но ответу представителя
IFC, «ВР» делает все, чтобы
отрегулировать этот воп-
рос: земля вернется к сво-
ему владельцу.

Представители сел Хаи-
ши, Чивчави Тетрицкаройс-
кого района говорят о той
пользе, которую проект уже
приносит их односельчанам.
Только в селе Чивчави трудо-
устроено в рамках строи-
тельства нефтепровода 80
процентов жителей. Благо-
даря помощи Грузинской
международной нефтяной
корпорации и лично Ирак-
лия Келбакиани, удалось
решить проблему снабже-
ния бетоном строительства
церкви в селе Чивчави.

Леван Топуридзе из Ассо-
циации защиты прав фер-
меров говорит о проблеме
миграции, оттока населе-
ния регионов, где проходит
трасса нефтепровода. Одна
из ее причин – высокий уро-
вень безработицы. Поэтому
решение задачи занятости
вдоль трассы представляет-
ся исключительно актуаль-
ным.

Представитель IFC напо-
минает о программе соци-
ального инвестирования,
которую будет реализовы-
вать компания нефтепрово-
да  «Баку-Тбилиси-Джейхан»
- ВТС Со вдоль его трассы.
Предусмотрены микрокре-
диты для населения, разви-
тие малого и среднего биз-
неса. Все это – и в первую
очередь, сам нефтепровод
– ускорит процесс развития
экономики страны, решения
проблемы занятости.

Николай Хаджийски, ру-
ководитель представитель-
ства EBRR в Грузии говорит,
что все страны-доноры уча-
ствовали в разработке про-
граммы преодоления бедно-
сти и экономического роста
в Грузии. Ее реализация так-
же будет способствовать
трудоустройству населения.

Отмечалось и то, что
трасса нефтепровода прохо-
дит в регионе, где животно-
водство является одной из
ведущих сельскохозяй-
ственных отраслей. Здесь в
ряде мест расположены и
захоронения скота. В регио-
не не раз бывали вспышки
заболеваний животных. Не-
обходимо учитывать опас-
ность их повторения в ходе
проведения строительных
работ.

Известно, что IFC в свое
время являлась одним из
акционеров грузинской ком-
пании «Georgian Glass &

Mineral Waters», а EBRR вы-
делял ей кредитную линию.
На встрече прозвучал такой
вопрос: «Не потому ли IFC
продала свою часть акций,
что намеревалась финан-
сировать проект нефтепро-
вода «Баку-Тбилиси-Джей-
хан», трасса которого прохо-
дит в Боржомском районе,
где расположены месторож-
дения известной минераль-
ной воды?»

Отвечая на этот вопрос,
Шабаз Маваддат отметил,
что купля-продажа акций –
это коммерческий про-
цесс. Когда интересы IFC в
совместноv с «Ceor gian
Glass & Mineral Waters»
проекте были удовлетворе-
ны, то тогда корпорация и
реализовала свою часть
акций. Причем это про-
изошло до того, как IFC за-
нялась нефтепроводом
«Баку-Тбилиси-Джейхан».

Гия Чантурия, президент
Грузинской международной
нефтяной корпорации,
считает, что состоявшиеся
дискуссии в ходе публич-
ной встречи служат хоро-
шей основой для реализа-
ции проекта. Представите-
ли IFC и EBRR, видимо,
убедились в том, насколь-
ко высокопрофессиональ-
но и заинтересованно су-
дит общественность Грузии
как о значении проекта, так
и о возможных негативных
экологических последстви-
ях его строительства и
функционирования. Хочу
подчеркнуть, что все ее
тревоги вызваны заботой о
безопасности своей стра-
ны, в том числе и экологи-
ческой. В каждом коммен-
тарии или вопросе про-
сматривался нерв патрио-
тизма. На публичной
встрече ощущалось стрем-
ление вникнуть во все де-
тали, чтобы непосред-
ственно убедиться в сведе-
нии к минимуму возмож-
ных рисков. Эту позицию
нельзя не принять и не
одобрить.

Естественно, что есть за-
мечания, указания на недо-
статки. Все это вызвано
стремлением иметь твер-
дые гарантии экологической
и социальной безопасности.

Гия Чантурия сказал да-
лее: «Я обращаюсь к между-
народным финансовым ин-
ститутам с призывом обра-
тить особое внимание на то,
насколько важны эти проек-
ты для Грузии, ее будущего,
для благосостояния нашего
населения, для стабильнос-
ти страны и в целом всего
региона. Без реализации
этих проектов Грузии, сказал
он, трудно будет «сохранить
себя перед натиском сил, ко-
торые не заинтересованы в
ее независимости».

Поэтому я прошу, когда
будут приниматься реше-
ния о финансировании, уч-
тите, что этого проекта
ждет вся Грузия, сказал Гия
Чантурия.

Габриел
НАМТАЛАШВИЛИ



 

 

 ГРУЗИНСКАЯ МЕЖДУНАРОДНАЯ НЕФТЯНАЯ КОРПОРАЦИЯ

Грузинская международная нефтяная корпорация сообщает, что интенсивно ведется
строительство Основного экспортного нефтепровода Баку-Тбилиси-Джейхан в Боржомском,

Тетрицкаройском, Гардабанском, Цалкском и Ахалцихском районах.
Для открытого и прозрачного осуществления проекта Грузинская международная

нефтяная корпорация постоянно будет снабжать вас информацией о ходе строительства
основного экспортного нефтепровода Баку-Тбилиси-Джейхан

Энергетический коридор Восток-Запад

1. Гардабани, здание электросетей, ул.Давида Агмашенебели, N74;
2. Тетри-Цкаро, здание районного гамгеоба, ул. Царицы Тамар, N 34;
3. Цалка, здание районного гамгеоба, ул. Аристотеля, N 22;
4. Боржоми, здание районного гамгеоба, ул. Руставели, N1;
5. Ахалцихе, здание окружной администрации, ул. Тамарашени, N11.

НА  18  СЕНТЯБРЯ  2003  ГОДА

Подготовлено 68 километров коридора нефтепровода
Трубы расположены на 37 километрах коридора нефтепровода

Сварено 23 километра труб
В строительстве нефтепровода непосредственно заняты

1 960 граждан Грузии
В ПРОЦЕССЕ СТРОИТЕЛЬСТВА НЕФТЕПРОВОДА
Грузинскими компаниями выполнен объем строительных работ

на сумму 6 844 500 лари
Более чем 2 200 семьям выплачено 13 400 000 лари в качестве компенсации

стоимости земли и урожая
В районах, расположенных вдоль строящегося нефтепровода,

у местных предпринимателей приобретены инертные материалы
стоимостью 1 871 500 лари

У грузинских компаний приобретены строительные материалы
стоимостью 1 839 720 лари

У местного населения приобретены продовольственные продукты
стоимостью 398 640 лари

Местному населению выплачено в виде
арендной платы за их жилые помещения 266 590 лари

В Батумском и Потийском портах за прием и переработку грузов
уплачено 6 059 800 лари

Грузинской железной дороге за транспортировку грузов
уплачено 5 404 200 лари

Грузинскими строительными компаниями в Государственный бюджет
перечислено 317 550 лари

С начала строительства нефтепровода по сегодняшний день до 10 000
граждан Грузии в различных фирмах приняли участие в процессе

оказания проекту необходимых услуг и поддержки инфраструктуры
ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ВЛИЯНИЕ ПРОЕКТА КОСНУЛОСЬ

В ГРУЗИИ НЕСКОЛЬКИХ ТЫСЯЧ СЕМЕЙ
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Любовь Кезина считает,
что для детей с плохим по-
черком выполнение пись-
менных заданий становится
серьезной психологичес-
кой проблемой. И часто
лишь из-за этого они полу-
чают неудовлетворитель-
ные оценки. Кроме того, де-
тям полезно с первых клас-
сов идти в ногу с прогрес-
сом.

Мнение московских педа-
гогов по поводу домашних
работ, выполненных с помо-
щью новых технологий, нео-
днозначно. Например, в тех
школах, где эта практика
уже стала привычной, уче-
никам разрешают выпол-
нять на компьютере зада-
ния, но лишь по математи-
ке и физике. Директор ли-
цея №1533 при Высшей
школе экономики Татьяна
Кравчук, считает, что реше-
ния некоторых задач требу-

Ударим компьютером по плохому почерку школьников
Московский департамент образования решил бороть-

ся с проблемой плохого почерка учеников с помощью
высоких технологий. Нет, речь идет не о разработке ком-
пьютерных программ по улучшению почерка у детей.
Все гораздо проще: по словам руководителя этого де-
партамента Любови Кезиной, в наступившем учебном
году столичным учителям официально разрешено при-
нимать от учеников домашние работы и рефераты, “на-
писанные” на компьютере. Правда, большинство мос-
ковских школ пока не спешит воспользоваться элект-
ронной свободой.

ют большого количества
материала и могут состо-
ять из нескольких абзацев.
Запись их от руки займет
массу времени, а на компь-
ютере оформить такие за-
дания проще. Однако у точ-
ных наук есть масса приме-
ров и уравнений, которые
невозможно сделать на ком-
пьютере, и школьникам все
равно придется трудиться,
“держа перо в руках”. А вот
рефераты или доклады
учителя готовы читать толь-
ко в печатном виде: и смот-
рятся красиво, и глаза не
надо ломать.

Однако большинство пе-
дагогов не уверены в том,
что компьютеры – это
сплошное подспорье учеб-
ному процессу. У сегодняш-
них школьников есть про-
блемы с русским языком,
некоторые из выпускников
делают ошибки в правилах

для первоклашек. И если
машина исправит за таких
“грамотеев” все орфогра-

фические и пунктуацион-
ные погрешности, то умнее
от этого дети не станут, а

учителя не смогут отсле-
дить слабые места школь-
ников и вовремя их подтя-
нуть.

Многие российские учи-
теля настаивают на том, что
почерк надо исправлять, а
не прятать его за “высоки-
ми технологиями”. Дирек-
тор школы №18 Андрей
Верглинский считает, что
даже взрослого человека
можно научить красиво пи-
сать, а маленького и подав-
но: не зря же в начальных
классах преподают чисто-
писание. К тому же, почерк
характеризует психологи-
ческое состояние ребенка,
и если он пишет как курица
лапой - то решать эту про-
блему нужно с помощью
психологов, а не путем по-
иска подпорок.

В тех странах, где с по-
вальной компьютерной гра-
мотностью учеников педа-
гоги столкнулись еще в про-
шлом веке, ряд трудностей
уже решен. Например - про-
блема “рефератов из ин-
тернета”. Так, в США, Герма-
нии и Великобритании ка-
бинеты преподавателей
школ и вузов оборудованы
компьютерами со специ-
альными программами-де-
кодерами, которые по клю-
чевым словам распознают

«списанные» из Сети тек-
сты. Такие программы-цен-
зоры ежедневно автомати-
чески обновляются как ан-
тивирусы.

Даже если с этого учеб-
ного года педагоги всех мос-
ковских школ начнут прини-
мать распечатанные на
принтере домашние рабо-
ты, в столице не перестанут
действовать “Гигиеничес-
кие требования к видеодис-
плейным терминалам, пер-
сональным электронно-вы-
числительным машинам и
организации работы“. Со-
гласно федеральным сани-
тарным нормам, детям до
12 лет не рекомендуется си-
деть перед монитором бо-
лее 30 минут в день. Как по-
казали исследования, у
первоклашек уже на 14-й
минуте работы на компью-
тере появляются беспокой-
ство, рассеянность и уста-
лость. У детей близоруких
родителей неблагоприят-
ная реакция на общение с
умной машиной появляется
уже через десять минут.
“Санитары” утверждают,
что вообще без ущерба для
здоровья ребенок может
находиться за компьюте-
ром не более 15 минут.

По материалам газеты
“Известия”.

Правительство Малай-
зии приобрело у японской
научно-исследовательс-
кой компании FEC права
интеллектуальной соб-
ственности на идентифи-
кационный чип, который
можно разместить внутри
банкнот, паспортов и даже
человеческих тел.

Микрочип получил кодо-
вое название Malaysian
Microchip (MM). Подобные
идентификационные чипы
можно использовать в
розничной торговле вмес-
то этикеток со штрих-кода-
ми, размещать внутри
тела человека или живот-
ного, в пулях, кредитных
карточках, банкнотах и
других предметах.

Размеры нового микро-
чипа – 0,5 мм X 0,5 мм, он
работает на базе техноло-
гии радиочастотной иден-
тификации (RFID). Себес-
тоимость малазийского
ID-чипа составляет около
шести пенсов (около 9 цен-
тов). В настоящее время в
Малайзии создается необ-
ходимая технологическая
база для применения но-
вых чипов, которая будет
полностью готова до конца
этого года.

В начале следующего
года микрочип еще будет
производиться в Японии,
но постепенно его произ-
водство будет переведено
в Малайзию, штат Кедах,
на завод, принадлежащий
государственной водо-
разливочной компании
Silterra, заявил журналис-
там премьер-министр
Малайзии Махатхир Мо-
хамад.

MM представляет со-
бой мультичастотный
RFID-чип – это означает,
что его также можно ис-
пользовать в США и Евро-
пе, где принят отличный от
японского (диапазон
2,4 ГГц) стандарт частоты
для технологии RFID.

Японские компании
считаются общепризнан-
ными в мире специалис-
тами в области техноло-
гии радиочастотной иден-
тификации. По некото-
рым данным, компания
Hitachi, к примеру, разра-
батывает микроскопичес-
кий RFID-чип, который бу-
дет встраиваться в купю-
ры евро в качестве допол-
нительной меры безопас-
ности.

Вообще же, метки-
транспондеры и RFID-тэги
уже используют многие
розничные сети, в том
числе Prada, Procter &
Gamble, американский
Wal-Mart и британский
Tesco. Benetton - сеть роз-
ничных магазинов, торгу-
ющих одеждой, - также за-
нимается внедрением
этой технологии слежения
за наличием товаров на
прилавках и складах. Ра-
диометки, вшитые прямо
в одежду, будут посылать
на считывающие устрой-
ства информацию о това-
ре. Это означает, что в
магазинах Benetton мож-
но будет непрерывно от-
слеживать наличие това-
ров по фасонам, цвету,
размерам - вместо тепе-
решней системы, когда
все данные обновляются в
какой-то определенный
момент времени. Про-
цесс учета товаров станет
более быстрым, досто-
верным и эффективным,
чем система учета с по-

Микрочипы появятся
под кожей и в банкнотах

мощью штрих-кодов, по-
скольку отпадет потреб-
ность в распаковывании и
ручной проверке каждого
товара.

Метод радиочастотной
идентификации использу-
ет и американское подраз-
деление французской
компании Michelin, специ-
ализирующейся на выпус-
ке шин и карт автодорог: с
его помощью здесь хотят
облегчить жизнь автомо-
билистов. Компания обе-
щает избавить владельцев
машин от необходимости
стоять на коленях, пытаясь
разобрать характеристи-
ки шин. Автомобили 2005
модельного года выпуска
будут выдавать такие дан-
ные прямо на приборную
доску. В шины встраивает-
ся метка-транспондер, ко-
торая хранит всю инфор-
мацию о шинах - дату и
место выпуска, макси-
мально допустимое давле-
ние воздуха в камере
шины, размер и другие
данные.

Американская авиаком-
пания Delta Air Lines также
планирует использовать
радиочастотные метки
для идентификации бага-

жа пассажиров, летающих
рейсами из Флориды че-
рез Атланту. Как заявляют
специалисты, внедрение
радиочастотных меток по-
зволит идентифициро-
вать багаж на всем его
пути от зала регистрации
на рейс до самолета с вы-
сокой степенью точности –
до 99 процентов.

Что же касается вжив-
ления ID-чипов людям, то
в США эта практика суще-
ствует уже не первый год,
разрешены они и в Мекси-
ке: компания Applied
Digital Solutions (ADS) еще
весной 2002 года получи-
ла возможность прода-
вать микрочипы под кодо-
вым названием VeriChip,
вживляемые человеку и
содержащие его иденти-
фикационный код. Этот
код может быть связан с
базой данных, в которой
находится информация
любого рода, в том числе,
и медицинские данные.
Для многих семей, где
есть тяжелобольные люди
(дети, страдающие аутиз-
мом, детским церебраль-
ным параличом или синд-
ромом Дауна, пожилые
люди с синдромом Альц-
геймера), такой чип - это
возможность вовремя
оказать медицинскую по-
мощь, найти потерявшего-
ся человека, пока он не по-
пал в беду. Особенно это
касается тех случаев, ког-
да сам больной не может
рассказать врачу о своем
состоянии, указать свое
имя и координаты род-
ственников. Теоретически,
чип может служить сред-
ством получения доктора-
ми информации о хирур-
гически вживленных паци-
енту приборах - к приме-
ру, электронных стимуля-
торах сердца и искусст-
венных суставах. Чипы мо-
гут нести информацию о
том, где и когда данные ус-
тройства были импланти-
рованы пациенту и каким
образом осуществлялось
лечение. Будут ли RFID-
чипы использоваться по-
добным образом в Малай-
зии, пока не сообщается.

По материалам
Silicon.com

Цель этого проек-
та - задействовать
как можно больше
домашних, школь-
ных, университетс-
ких и офисных ПК
для выполнения
многократных рас-
четов по климати-
ческим моделям.
Данные, полученные
в результате этих вы-
числений, лягут в
основу крупнейшего
в истории экспери-
мента по прогнози-
рованию климатических из-
менений и, как надеются
ученые, помогут с меньшей
погрешностью предсказы-
вать такое явление, как гло-
бальное потепление.

Эксперимент начался 12
сентября в лондонском Науч-
ном музее и параллельно -
на фестивале науки в Сал-

Èçìåíåíèÿ çåìíîãî êëèìàòà
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Традиционно прогнозированием климатических из-
менений на нашей планете занимались самые мощные
и дорогие компьютеры в мире. Однако теперь любой
владелец персонального компьютера может принять в
этом участие - благодаря проекту веб-сайта
climateprediction.net.

форде, который проводит
Британская научная ассоци-
ация. Проект совместно про-
водят университеты Окс-
форда и Рединга, Метеоро-
логический центр Великоб-
ритании, Рутерфорд-Апл-
тонская лаборатория и со-
фтверная компания Tessella
Support Services.

Эксперимент основан на
концепции распределенных
вычислений, подобно ус-
пешно завершенному в
этом году проекту
SETI@home, целью которо-
го был поиск внеземного
разума. Все желающие по-
участвовать в прогнозиро-
вании земного климата
должны зарегистрировать-
ся на веб-сайте проекта и
скачать специальную про-
грамму. Эта программа бу-
дет запускаться во время
простоя компьютера, про-
изводить необходимые вы-
числения и передавать их
через интернет в центр. Так
что теперь каждый пользо-
ватель ПК в мире может
внести свою лепту в разра-
ботку более точной модели
прогнозирования климата
на Земле.

“Мы хотим исследовать
небольшие изменения в
общей модели, - говорит
координатор проекта, док-
тор Дэйв Фрэйм из Окс-
фордского университета. -
Единственный способ сде-
лать это - провести очень

много экспериментов, про-
верить все возможные ва-
рианты. То есть, сделать то,
что заняло бы у суперком-
пьютера несколько тысяч
лет. Но, решая это как рас-
пределенную задачу, мы
можем сделать это гораздо
быстрее».

По оценкам разработчи-
ков проекта, необходимо
задействовать как мини-
мум 20 тысяч компьюте-
ров, чтобы существенно
повысить точность моде-
лирования климата. По-
нятно однако, что чем боль-
ше ПК будут участвовать в
эксперименте, тем точнее
будет составленная в ре-
зультате модель. А в том,
что более точное прогно-
зирование климатических
изменений необходимо,
сомнений нет, поскольку,
до сих пор сложно оценить
степень оправдываемости
прогнозов, полученных с
помощью лучших на сегод-
няшний день прогности-
ческих моделей.

По материалам BBC
и climateprediction.net

Когда курильщик смотрит на мерцание или вызыва-
ет соответствующие мысленные образы, это может по-
мочь ему избавиться от желания закурить, обнаружи-
ли ученые из британского Университета Шеффилда.
Если эффективность данного метода подтвердится,
будет разработана соответствующая программа для
карманных компьютеров, которую желающие избавить-
ся от никотинозависимости будут запускать всякий
раз, когда их тянет закурить.

ÊÏÊ èçáàâèò îò æåëàíèÿ çàêóðèòü

«Желание возникает, ког-
да мы создаем мысленный
образ того, чего нам хочет-
ся, - говорит Йон Мей, воз-
главляющий группу. - Имен-
но образы делают желание
мучительным. Вы видите
то, чего хотите, но не може-
те это получить. Мы попы-
тались вмешаться в этот
процесс».

Исследователи просили
группу из 40 курильщиков
представлять себе либо
звуки (например, звонок
телефона), либо картины
(например, игру в теннис).
Половина испытуемых пе-
ред тестом курила, вторая
нет. Затем испытуемые
оценивали свое желание

выкурить сигарету. У неку-
ривших, представлявших
себе зрительные образы,
тяга к сигарете уменьша-
лась с каждой минутой, и к
окончанию теста она была
на том же уровне, что и у
тех, кто покурил. У тех же
из них, кто представлял
себе звуки, желание заку-
рить на протяжении экспе-
римента оставалось на
среднем уровне.

Ученые также установи-
ли, что экран, на котором
мерцают черные и белые
квадраты, действует так же,
как мысленные образы.
«Мы думаем, что мерцание
нарушает работу памяти,
строящей мысленные кар-

тины, - говорит г-н Мей. -
Образы становятся не таки-
ми живыми».

Пока ученые оценили
лишь то, как их метод влия-
ет на само желание, и не
знают, действительно ли

люди начинают ку-
рить меньше. Но
если это так, то про-
грамма, вызываю-
щая мерцание эк-
рана КПК, позволит
желающим изба-
виться от никотино-
зависимости испы-
тать эту техноло-
гию, где бы они ни
находились. Уче-
ные полагают, что
та же программа
пригодится и в
борьбе с другими
зависимостями.
«Мы думаем, что
такова общая мо-
дель желания», - го-
ворит г-н Мей, кото-
рый намерен про-
верить свой метод
на игроках в азарт-

ные игры. Результаты свое-
го исследования Йон Мей
обнародовал 11 сентября
на фестивале науки в Сал-
форде, Великобритания.

По материалам New
Scientist и InoPressa.ru

Любовный роман в онлайне
стал причиной убийства

Интернет-амуры за спи-
ной законных супругов
приводят не только к раз-
водам. Иногда истории за-
канчиваются убийством
ни в чем неповинных лю-
дей.

68-летний Джон Аллен
Энжелс забил стальным
прутком до смерти свою
35-летнюю жену. Затем он
поднялся в комнату, где
спала его 14-летней падче-
рица, и выместил крова-
вую злобу и на ней. Девоч-
ка Ца-Ца Вергара больше
не проснулась.

Причиной жуткого пре-
ступления явились подо-

зрения старика-ревнивца
о том, что супруга Эдна
крутит шашни в онлайне.

“После всего содеянно-
го, Джон Энжелс убрал
квартиру потому, как не
любит, когда в доме беспо-
рядок и грязно”, - заявила
обвинитель Тереза Остин.

Судебный процесс со-
стоится в феврале следу-
ющего года. До этого мо-
мента мистер Энжелс бу-
дет находиться в тюрьме.
Требования защиты отпус-
тить обвиняемого под за-
лог были отвергнуты.

Источник:
www.runet.ru

Время высоких техноло-
гий диктует свои правила.
Теперь на родине Кама
Сутры искусству любви
учат не только древние фо-
лианты. Миссия улучше-
ния сексуальной жизни
пар будет возложена не на
книгу, а на робота. 

Индийские ученые при-
думали робота любви, ко-
торый имитирует челове-
ческие телодвижение. По
словам специалистов, он
может просто похвастать-
ся “сексуальной удалью”.
Таким образом, машину
стоит использовать супру-
гам, у которых есть сексу-
альные проблемы.

“Одна из причин сегод-
няшних разводов – это фи-
зическая несовмести-
мость в постели”, - расска-
зывает доктор Наиду. –
“Пары настолько заняты и
напряжены, что у них со-
вершенно не хватает вре-
мени на любовные прелю-
дии, которые чрезвычайно

важны для сексуального
возбуждения. Умная ма-
шина ликвидирует это упу-
щение в два счета”.

Как сообщает Ananova,
робот ASINO (The
Advanced Step in Innovative
Mobility) будет произво-
дить компания Honda. Сей-
час ученые работают над
усовершенствованием его
способностей. Однако в
скором времени, “любов-
ный гаджет” поступит на
индийский рынок.

Доктор Прасада Раджу
сказал, что изначально
ASINO был сконструиро-
ван для “представления
необычных способностей
за пределами человечес-
ких возможностей”. Одна-
ко тут же добавил: “В дей-
ствительности мы доби-
лись более совершенных
результатов. Спасение мо-
лодых пары от разрыва –
это неожиданный бонус”.

Источник:
www.ananova.com

Девять месяцев Ди-Ди
Уильямс вела электрон-
ную переписку со своим
мужем, который находил-
ся в Корее в дислокации
Воздушных Сил США. По
словам обвинителей, глав-
ной темой обсуждения
было “непристойное жес-
токое обращение с деть-
ми”.

Прокурор утверждает,
что 900-страничный доку-
мент чата между супруга-
ми посвящен исключи-
тельно размышлениям о
том, как сделать фотогра-
фии голых детей, и фанта-
зиях о способах развраще-
ния.

И это была не просто
болтовня. Ди-Ди и Пол
Джефри Уильямс были
признаны виновными в
производстве похотливых,
распутных фотографий
двух юных девочек и пуб-
ликации снимков в интер-
нете.

За совершение тяжкого
преступления мистер Уиль-
ямс проведет более 27 лет
за решеткой. Его жену при-

говорили к 20 годам лише-
ния свободы. Судья Тед Стю-
арт настоял на максималь-
ном сроке, аргументируя
тем, что маленькие девоч-
ки были бессильны остано-
вить надругательства. Един-
ственным человеком, к ко-
торому они могли обра-
титься - их мать, которая и
совершала противозакон-
ные действия. 

Перед своим заключе-
нием, рыдающая ДиДи
Уильямс извинилась за
свои действия: “Я люблю
своих детей, и я знаю, что,
вероятно, больше никогда
не увижу их. Я прошу про-
щения, но знаю, что этого
не достаточно”.

Адвокат подсудимой за-
явил, что миссис Уильямс
страдала раздвоением
личности, а ее муж вос-
пользовался этим в своих
корыстных целях.

Как сообщает The Salt
Lake Tribune (sltrib.com), де-
вочек увезли из штата и их
удочерят новые родители.

Источник:
www.runet.ru

Робот – залог
успешного секса

Родители продавали
непристойные прелести
своих дочерей в сети

Apple Corps, звукозапи-
сывающая компания леген-
дарной группы The Beatles,
возбудила судебное дело
против компании Apple
Computer. Как сообщает Fox
News, истцы обвиняют
Apple Computer в очеред-
ном нарушении заключен-

The Beatles ïîäàþò â ñóä íà Apple

ного некогда соглашения –
выпуске на рынок MP3-пле-
ера iPod и запуске музы-
кального сервиса iTunes.

Когда бренд Apple
Computers впервые появил-
ся на рынке, адвокаты
Beatles обвинили компа-
нию Стива Джобса в неза-

конном использовании на-
звания уже существующей
звукозаписывающей компа-
нии - и выиграли дело. Как
признался Стив Джобс, по
иронии судьбы, он назвал
свою компанию именно в
честь Beatles. Чтобы ула-
дить дело, Apple Computers
пришлось заплатить нема-
лую сумму в качестве ком-
пенсации, пообещать ис-
пользовать название и ло-
готип Apple только лишь
для компьютеров и соответ-
ствующего ПО и никогда не
вести дел на музыкальном
рынке.

Спустя годы, группа
Beatles вновь обратилась в
суд и вновь выиграла дело
против Apple – на этот раз
оно касалось начала продаж

компьютеров, которые по-
зволяли проигрывать музы-
кальные файлы с помощью
подсоединяемых аудиоко-
лонок. Истец заявил о нару-
шении предыдущего согла-
шения – об отказе от дея-
тельности на рынке музыки.
По оценкам Fox News, за
проигранные до сих пор
дела Apple пришлось, в об-
щей сложности, выплатить
около 50 млн. долларов.

Последний же иск со сто-
роны адвокатов Beatles ка-
сается MP3-плеера Apple
iPod и музыкального серви-
са iTunes Music Store, кото-
рый совсем недавно продал
в онлайне свою 10-милли-
онную по счету песню.

По материалам
Fox News
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Лига чемпионов

Группа A
Бавария (Германия) - Селтик (Шотландия) - 2:1

Два гола Роя Макая помогли мюнхенской «Баварии»
одержать победу в матче с шотландским «Селтиком». Гол-
ландский форвард, купленный в межсезонье у «Депорти-
во» почти за 19 миллионов евро, начал оправдывать вло-
женные в него средства. Эта победа была крайне важна
для «Баварии». Ведь в прошлом сезоне Лиги чемпионов
мюнхенский клуб не одержал в групповом раунде ни од-
ной победы и досрочно покинул самый престижный евро-
пейский турнир.

Лион (Франция) - Андерлехт (Бельгия) - 1:0

Французский «Лион» благодаря сомнительному пеналь-
ти выиграл в стартовом матче Лиги чемпионов у бельгий-
ского «Андерлехта». Кульминация матча случалась на 26-
й минуте, когда в столкновении Гову и вратарь Житки ар-
битр назначил пенальти, который четко реализовал бра-
зилец Жуниньо.

Группа B
Динамо ( Украина) - Локомотив ( Россия) - 2:0

Московский
«Локомотив»
проиграл в стар-
товом матче
Лиги чемпионов
киевскому «Ди-
намо» со счетом
0:2. Москвичи
сдержали натиск
соперника в пер-
вом тайме, а пос-
ле перерыва и
вовсе контроли-
ровали ход мат-
ча. Игра кати-
лась к логичной
нулевой ничьей,
но на 83-й мину-
те едва ли не
единственная ос-
мысленная атака
«Динамо» во вто-
ром тайме за-
вершилась голом вышедшего на замену Диого Ринкона. В
добавленное арбитром время киевляне провели еще одну
стремительную контратаку, которая завершилась вторым
голом все того же Ринкона.

Арсенал (Англия) - Интер ( Италия) - 0:3

Миланский «Интер» нанес сокрушительное поражение
лондонскому «Арсеналу», разгромив в гостях команду Ар-
сена Венгера со счетом 3:0. «Интер» играл без травмиро-
ванного Вьери, через которого строятся все атаки милан-
ского клуба. Однако новоявленный дуэт форвардов в со-
ставе Хулио Круза и Офабеми Мартинса достойно заме-
нил грозного форварда.

Групповой раунд. 1-й тур.

Группа C
ПСВ (Голландия) - Монако (Франция) - 1:2

Переиграв на эйндховенском «Филипсе» местный ПСВ,
«Монако» продлил свою беспроигрышную серию в мат-
чах с голландскими клубами. Победу монегаскам обеспе-
чили голы Фернандо Морьентеса и Эдуард Сиссе. ПСВ
начал встречу по схеме 4-5-1, а единственного форварда
Матею Кежмана из глубины поля поддерживали Джи-Сунь
Парк, Арьен Роббен и Деннис Роммедаль.

АЕК (Греция) - Депортиво (Испания) - 1:1

Группа D
Ювентус (Италия) - Галатасарай (Турция) - 2:1

Самый возрастной футболист на поле Чиро Феррара к
безошибочной игре в обороне прибавил победный гол и
помог «Ювентусу» одержать победу над «Галатасараем» на
стадионе «Делле Альпи». Марчелло Липпи выстроил сво-
их подопечных по схеме 4-2-2-2, что принесло «Юве» пре-
имущество на старте игры - туркам понадобилось минут
15, чтобы приспособиться к этой модели. «Ювентус» иг-
рал в четыре защитника, а роли опорных хавбеков доста-
лись Алессио Таккинарди и Стивену Аппиа. Надо отметить,
что для молодого ганского футболиста это был дебют в
Лиге чемпионов. Павел Недвед и Мауро Каморанези выд-
винулись вперед на флангах, поэтому у двух нападающих
- Алессандро Дель Пьеро и Давида Трезеге - была возмож-
ность оттягиваться назад и беспрепятственно получать
мяч в центре.

Реал Сосьедад (Испания) - Олимпиакос (Греция) - 1:0

Переиграв действующего чемпиона Греции «Олимпи-
акос», «Реал Сосьедад» прекрасно дебютировал в Лиге
чемпионов УЕФА. После двадцатилетнего забвения се-
ребряные призеры чемпионата Италии прошлого сезо-
на вернулись на европейскую арену, завоевав 3 очка в
своем стартовом матче. Однако греки предстали силь-
ной и хорошо организованной командой, оказывавшей
серьезное сопротивление вплоть до 80-й минуты, когда
за фол Атанасиоса Костуласа на Дарко Ковачевиче были
наказаны пенальти. Форвард сборной Сербии и Черно-
гории сам подошел к «точке» и, переиграв Теофаниса
Катеръяннакиса, забил исторический гол. В атаке у сан-
себастьянцев, которые в субботу перед стартом в Лиге
чемпионов провели отличную проверку, переиграв «Ра-
синг» (2:0), появился Оскар де Паула, а турецкий фор-
вард Нихат Кахведжи, несмотря на залеченную травму
колена, остался в запасе. Восстановился и полузащит-
ник сборной Испании Хаби Алонсо, не раз выручавший
«Реал Сосьедад» в прошлом сезоне. Греки же из-за травм
Параскеваса Анцаса и Христоса Пацацоглу отрядили в
оборону Кристиана Карамбе.

На исполкоме УЕФА реше-
но не применять систему по-
сева для жеребьевки пар
плей-офф отборочной кам-
пании ЕВРО-2004, которая
пройдет в октябре во Франк-
фурте.

Это решение было приня-
то на встрече членов испол-
нительного комитета в Бра-
тиславе. Все десять команд,
занявших вторые места в
своих группах, будут помеще-
ны в одну корзину. Пять сбор-
ных, которые выйдут победи-
телями из плей-офф, состо-
ящего из двух матчей, примут
участие в финальной части
чемпионата Европы летом

Стыковые матчи Евро-2004 – без посева
2004 года в Португалии.

«Члены комитета едино-
гласно высказались за жере-
бьевку плей-офф без посе-
ва, - рассказал директор УЕФА
по связям с общественнос-
тью Майк Ли. – Исполком счи-
тает, что это упростит проце-
дуру и сделает ее справедли-
вой».

«Жеребьевка состоится 13
октября во Франкфурте, а
сами игры плей-офф пройдут
15/16 и 18/19 ноября», - доба-
вил Ли. Церемония начнется
в 12.15 по среднеевропейско-
му времени в конгресс-цент-
ре франкфуртского аэропор-
та Sheraton. Из корзины будут

выниматься по два шара, при-
чем команда, выбранная пер-

вой, начнет плей-офф с до-
машнего матча . Процедура
будет повторяться до тех пор,
пока не станут известны все
пять пар соискателей путе-
вок.

В финальной части пятеро
прошедших испытание плей-
офф присоединятся к десяти
победителям отборочных
групп и хозяевам турнира -
португальцам. На прошлой
неделе автоматически путе-
вки в Португалию обеспечи-
ли сборные Болгарии, Чехии,
Франции и Швеции. Впрочем,
ситуация в нескольких груп-
пах до сих пор остается очень
напряженной.

Полузащитник сборной
Грузии Георгий Кинкладзе в
самое ближайшее время
подпишет годичный кон-
тракт с командой высшего
шотландского дивизиона
«Данди».

Кинкладзе, ранее играв-
ший в «Дерби», станет са-
мым высокооплачиваемым
футболистом «Данди» – его
жалование составит 10 ты-
сяч фунтов в неделю плюс
бонусы за количество про-
веденных матчей. Условия
соглашения предусматри-
вают возможность досроч-
ного расторжения сделки со
стороны игрока в случае,
если ему поступит предло-
жение от какой-либо коман-
ды английской премьер-
лиги.

Интересно, что две неде-
ли назад Кинкладзе отказал-
ся заключать контракт с

Кинкладзе – в «Данди»

«Данди», в результате чего
клубу пришлось идти на ус-
тупки игроку. За последнее
время Георгий безуспешно
проходил смотрины в «Порт-
смуте» и предпочел вернуть-
ся к варианту с «Данди», вме-
сто того чтобы отправляться
на просмотр в «Тоттенхэм».

Скорее всего, в отбороч-
ных соревнованиях чемпи-
оната мира-2006 примут
участие 203 сборные. То
есть все члены ФИФА, за
исключением, разумеется,
Германии. Напомним, что с
нынешнего цикла квалифи-
кацию предстоит проходить
и чемпиону. Кстати, турнир
в Южной Америке уже стар-
товал, и Бразилия лидиру-
ет.

После отчаянной борьбы

ЧМ-2006: У кого сколько путевок?
с руководством ФИФА все
же оказалась без прямой
путевки Конфедерация
Океании, представителю
которой вновь предстоит в
матчах плей-офф сойтись
с пятой командой Южной
Америки. В другой интер-
континентальной паре
встретятся пятая команда
Азии и четвертая — зоны
КОНКАКАФ. Африка полу-
чила традиционных пять
мест.

...Остается добавить, что
жеребьевка финального
турнира состоится десято-
го декабря 2005 года в Лей-
пциге. Открытие чемпиона-
та мира намечено на девя-
тое июня 2006 года в Мюн-
хене, финальный поединок
пройдет девятого июля в
Берлине.

Испанский футбольный
клуб «Барселона» собира-
ется приобрести форварда
английского «Арсенала»
Тьерри Анри.

По информации BBC,
сделка должна состояться
следующим летом при усло-
вии, что каталонский клуб
по итогам текущего первен-
ства Испании пробьется в
следующий розыгрыш Лиги
чемпионов.

Президент «Барсы»
Жоан Лапорта, который яв-
ляется поклонником талан-
тливого француза, назвал
Анри «одним из лучших
форвардов мира, если не
самым лучшим».

«Было бы замечательно,
если бы Анри играл за «Бар-
селону»,- сказал Лапорта.

Президент каталонского

«Барселона» намерена
приобрести Анри

клуба выразил уверен-
ность, что он сможет запла-
тить за нападающего ту
сумму, которую потребует
«Арсенал». «У «Барселоны»
всегда найдутся средства
на суперзвезд»,- подчерк-
нул Лапорта.

«Юве» заинтересовался Анелька
Форвард «Ман-

честер Сити» Нико-
ля Анелька может
оказаться в турин-
ском «Ювентусе»,
с о о б щ а е т
soccerage.com.

Француз, кото-
рый попал в сферу
интересов «Старой
синьоры» еще иг-
рая за мадридский

«Реал», сейчас показывает блестящую игру под руковод-
ством Кевина Кигана и считается одним из лучших игро-
ков английской премьер-лиги. По мнению Марчелло Лип-
пи, Анелька может стать отличной заменой подверженно-
го травмам Давида Трезеге.

Наставник ам-
стердамского
«Аякса» Роналд
Куман заявил,
что он не прочь
видеть среди
своих подопеч-
ных бразильца
Ривалдо.

После перехо-
да в «Милан» из
«Барселоны» про-
шлым летом Ри-
валдо так и не проявил себя
в Италии. Этим летом игрок
сборной Бразилии рассмат-
ривал предложения от не-
скольких команд, но не ре-
шился сменить обстановку.
В нынешнем сезоне перспек-
тивы бразильца в «Милане»

«Аякс» хочет Ривалдо

ухудшились в связи с прихо-
дом его соотечественника
Какa. В итоге Ривалдо сейчас
близок к тому, чтобы уйти из
«Милана», но этот шаг станет
возможен лишь в январе,
когда откроется зимний
трансферный рынок.

Римский Папа Иоанн Павел
II принял  делегацию итальянс-
ких футбольных арбитров се-
рии А и В, сообщает «СЭ» со
ссылкой на АР. На аудиенции в
Ватикане понтифик прочел
ряд наставлений судьям, сре-
ди которых был и самый за-
метный рефери мира - Пьер-
луиджи Коллина, отметив, что
главными в спорте должны ос-

таваться «этические и моральные ценности». Папа в моло-
дости сам профессионально играл в футбол у себя на роди-
не в Польше, защищая ворота одного из клубов.

Папа Римский призвал
судей работать честно

 Спортсмены Грузии рас-
считывают завоевать до 30
лицензий для участия в
Олимпийских Играх-2004 в
Афинах, сказал Прайм-
Ньюс председатель госде-
партамента спорта Ираклий
Медзмариашвили.  По его
словам, есть все основания
рассчитывать на завоева-
ние в Афинах первой золо-
той олимпийской медали в
истории независимой Гру-
зии.  На предыдущих Играх
в Сиднее Грузия получила 6
бронзовых медалей.  По
словам Ираклия Медзма-
риашвили, на золотую ме-
даль Грузия может претендо-
вать в дзюдо, борьбе как
вольного, так и греко-римс-
кого стилей, тяжелой атлети-
ке.  Он отметил, что в олим-
пийском году департамент
запросил на нужды спорта

В перспективе -
золотая медаль Олимпиады

до шести миллионов лари -
в три раза больше, чем в
2003 году.  «Если не будет
увеличено финансирова-
ние, думать об успехе на
Олимпиаде невозможно», -
сказал он и отметил, что «к
примеру, в России на нуж-
ды спорта в 2004 олимпийс-
ком году расходы увеличи-
ваются на 37 процентов».

В столице Китая Пекине
издан разговорник «Англий-
ский для служб безопасно-
сти Олимпиады». К 2008
году стражи порядка столи-
цы Поднебесной должны на-
учиться общаться с много-
численными участниками и
гостями будущих Игр. За
оставшиеся до начала Лет-
них Олимпийских игр в Пе-
кине пять лет надо подгото-
вить не только спортивные
сооружения. Во всеоружии
к глобальному спортивному
празднику должны подойти
и все, кто будет отвечать за
его нормальное проведе-
ние. В том числе и полиция.

В 252-страничное изда-

Пекинские полицейские
учат английский язык

ние синего цвета включены
2,5 тысячи слов и 100 наи-
более часто употребляемых
фраз - от указания, как
пройти в такое-то место, до
жесткого приказа «Мол-
чать, чтобы мы могли за-
вершить обыск». «Разго-
ворник, - подчеркивается в
обращении издателей, -
всецело ориентирован на
Олимпийские игры, и его
содержание будет весьма
полезно. Он предназначен
для решения законными
средствами всех возмож-
ных проблем, которые мо-
гут возникать в ходе обес-
печения безопасности на
Олимпиаде.

В Испании Хавьер Кас-
тильехо улучшил свой ре-
зультат проведенных боев
до 56-5, победив малоизве-
стного колумбийца Игнасио
Солара. Кастильехо, кото-
рый владеет промежуточ-
ным чемпионским титулом
федерации WBC в супер-
полусредней весовой кате-
гории выразил желание
сразиться в начале следу-
ющего года с Фернандо
Варгасом. В случае победы
над Варгасом, следующей
своей целью Кастильехо

Б о к с

Кастильехо победил Солара

видит чемпиона WBC в
данной категории Шейна
Мосли

Новый чемпион - Ривера
В Берлине вакан-

тный чемпионский
титул федерации
WBA в полусред-
нем весе разыгра-
ли Хосе Антонио
Ривера из США и
немецкий боксер
Микаэль Трабант,
который до этого
боя не знал праже-
ний и имел резуль-

тат 38-0. Федерация WBO объявила титул вакантным, пос-
ле того как чемпион этой федерации Рикардо Майорга
был объявлен «суперчемпионом». А новым чемпионом
WBA стал Ривера, который сумел одержать победу со сче-
том 116-114, 116-111, 114-114. Во втором раунде Трабант
побывал в нокдауне.

Борьба

С п а с и б о
за победу!

О великолепном выступ-
лении грузинских борцов
вольного стиля на чемпиона-
те мира в Нью-Йорке наша
газета уже сообщала.

Вчера в Олимпийском ко-
митете Грузии состоялась
встреча с чемпионами. На
ней присутствовали прези-
дент НОК Джано Багратиони,
председатель Государствен-
ного департамента спорта
Грузии Ираклий Медзмари-
ашвили, парламентарий
Отар Читанава, представи-
тель Олимпийского фонда
Грузии Гоги Джаошвили,
представители обществен-
ности, журналисты.

Со словами приветствия
к борцам обратился Джано
Багратиони. Он поздравил
борцов с выдающейся побе-
дой. «Это первый случай в
истории вольной борьбы в
Грузии, - сказал он. – Победа
в Нью-Йорке предтеча буду-
щих еще более громких по-
бед грузинских атлетов. И, в
частности, на летних Олим-
пийских играх 2004 года в
Афинах, - добавил президент
НОК. – Спасибо вам за эту
победу!».

На встрече выступил так-
же президент Федерации
борьбы Грузии Гоча Дзасо-
хов. Он сказал, что нынешний
успех сборной Грузии вмес-
те с федерацией разделяют

Государственный департа-
мент спорта Грузии, Нацио-
нальный олимпийский коми-
тет, Национальный Олимпий-
ский фонд и другие органи-
зации, которые постоянно
оказывают борцам большую
помощь.

Председатель Государ-
ственного департамента
спорта Ираклий Медзмари-
ашвили отметил, что непло-
хо выступили на чемпионате
мира в японском городе Оса-
ка грузинские дзюдоисты.
Правда, итог их выступлений
не столь впечатляющий, но у
дзюдоистов все еще впере-
ди. «Мы уверены, - сказал он,
- что дзюдоисты поедут в
Афины полной командой...».

На встрече выступили так-
же парламентарий Отар Чита-
нава и представитель Олим-
пийского фонда Гоги Джаош-
вили, который передал бор-
цам денежные премии.

От имени награжденных
выступил двукратный чемпи-
он мира Элдар Куртанидзе.
Он поблагодарил всех за
большое внимание, за по-
мощь во время подготовки к
турниру. «Даже, находясь в
Нью-Йорке, мы все знаем,
что в Грузии волнуются за
нас, ждут с победой. Рады,
что оправдали доверие».

Дмитрий МЧЕДЛИДЗЕ
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Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40

      

 

Рукописи не  рецензиру-
ются и не возвращаются.

За публикацию мате-
риалов, не заказанных ре-
дакцией, авторский гоно-
рар не выплачивается.

 При перепечатке
ссылка на “СГ” обяза-
тельна.
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- Да, успех действительно был
большой. Фестиваль проходил
под открытым небом, и наш спек-
такль привлек внимание многих
зрителей. Причем среди них
были не только испанцы, но и
представители грузинской диас-
поры. После фестиваля хозяева
предложили нам отметить в
Аликанте Рождество – разуме-
ется, все расходы берет на себя
приглашающая сторона. Навер-
ное, мы вновь покажем «Криман-
чули».

- А не так давно в Боржоми,
на фестивале «Праздник ис-
кусств», вы показали «Дон Жу-
ана» на музыку Глюка...

- Музыка была создана два с
половиной века тому назад. В
1761 году в Вене состоялась пре-
мьера балетного спектакля «Ви-
дения о Дон Жуане». У Глюка на-
писано: «Балет-пантомима. Тра-
гедия». Позднее либретто было
утеряно, но сохранилась музы-
ка. И Лиана Исакадзе предложи-
ла мне поставить спектакль на
нее. Я сам написал либретто.
Причем шел от музыки, не стал
обращаться к литературе... Был
у меня случай: как-то, работая
над воплощением замысла, я
слишком много читал и, пред-
ставьте, в итоге не смог его осу-
ществить. Поэтому на этот раз
предпочел «разговаривать» с
музыкой.

На репетициях я все время
подчеркивал, что Дон Жуан - тра-
гическая личность. Женщина,
родившая героя, вложила в него
много эмоций, и теперь он стре-
мится их вернуть многочислен-
ным возлюбленным. Но в ре-
зультате в огонь его бросили
женщины - это исторический
факт! В нашем спектакле есть
такая сцена. Дон Жуан - участ-
ник оргии... Вдруг он останавли-
вается и смотрит в небо. Появ-
ляются птицы. И герой сам стре-
мится взлететь. В нем есть глу-
бинная потребность в чистоте...

В финале я нашел, на мой
взгляд, очень интересное плас-
тическое решение. У нашего ге-
роя нет шпаги, и вся борьба ве-
дется с плащом. Главное, что дол-
жно быть на сцене, - это симво-
лика, метафора,  условность, по-
этическая образность.  К приме-
ру, я выступаю в роли Глюка, но
не воплощаю личность компози-
тора. Стремлюсь показать твор-
ческий процесс - играю на скрип-
ке, хотя  у меня нет инструмента
на сцене. Все – руками... Так ро-
дился наш «Дон Жуан», имев-
ший в Боржоми невероятный
успех.

- А в Тбилиси спектакль
увидят?

- Лиана сказала журналис-

Л и ц а

«У МЕНЯ В ИСКУССТВЕ ТРАГИЧЕСКАЯ СУДЬБА»
На днях из испанского курортного города Аликанте воз-

вратились артисты Государственного театра пантомимы Гру-
зии. Возвратились с триумфом, получив приз за лучший спек-
такль: испанцы увидели одну из блестящих постановок гру-
зинских мимов - «Криманчули». В фестивале принимали
участие коллективы из семнадцати стран. Корреспондент
«СГ» поздравил художественного руководителя театра Ами-
рана ШАЛИКАШВИЛИ с успехом...

там, что премьера состоится во
Франции. Однако организаторы
фестиваля «Золотая маска»
предложили мне показать спек-
такль в Рустави. Я ответил, что
это возможно лишь в том слу-
чае, если будет задействован ка-
мерный оркестр. Суть в том, что
музыканты во время представ-
ления должны находиться  на
сцене. В истории мировой пан-
томимы такого прецедента не
было. Так вот, с оркестром в Рус-
тави не получается. Однако мы
хотим записать музыку и все-
таки сыграть «Дон Жуана». Если
мои переговоры с Москвой ока-
жутся результативными, то, воз-
можно, мы покажем там спек-
такль с участием Московского
камерного оркестра под руковод-
ством Лианы Исакадзе. Думаю,
это будет настоящая сенсация!

- Традиционный, но неизбеж-
ный вопрос: как вы начинали?

- Мой дед - известный до ре-
волюции режиссер, драматург,
артист Валериан Шаликашвили.
Отец, тоже Валериан, артист Ба-
тумского театра, был репресси-
рован, сослан в Среднюю Азию,
в город Коканд. Когда я вернулся
из ссылки, то бабушка забрала
меня, пятилетнего ребенка, в
деревню Акети Ланчхутского
района. В то время я даже не
знал грузинского языка... По-
взрослев, поступил на режис-
серский факультет культурно-
просветительского училища. А
на втором курсе меня хотели
исключить за профнепригод-
ность...

- Даже так?
- Мне сказали, что я мало чи-

таю, мало работаю над собой…
И я на три месяца действитель-
но ушел из училища - сидел в
библиотеке, читал, занимался
самообразованием. Окончив
четвертый курс,  я поставил два
спектакля  по Чехову - «Леший»
и «Медведь». Потом  поступил в
театральный институт. Однако
на режиссерский факультет,
куда я стремился, меня не при-
няли. Зато взяли на актерский
курс под руководством Додо
Алексидзе -  у меня обнаружи-
лись актерские и вокальные дан-
ные.

- Когда проявился интерес к
пантомиме?

- В 1961 году, когда увидел в
Москве короля пантомимы Мар-
селя Марсо. И был буквально
ошеломлен... Вернувшись в Тби-
лиси, стал рассказывать в ин-
ституте о том, что существует
такое искусство - пантомима. А
мне сказали: мы готовим тебя
как драматического актера, пан-
томима тебе не нужна. На какое-
то время я с этим согласился...

- Насколько мне известно,
вы даже выступали в оперет-
те?

- Да, после окончания инсти-
тута пять сезонов работал в Те-
атре музыкальной комедии.
Даже выступил в роли Мистера
Икс. Мне говорили, что я рожден
для оперетты.

- А вы так сейчас не считае-
те?

- Мне было легко в этом жан-
ре. Правда, вначале пришлось
доказывать окружающим, что я
музыкальный человек, что могу
петь, танцевать, двигаться. Од-
нако со временем почувствовал,
что рамки жанра оперетты тес-
ны, чего-то мне не хватает. И пе-
решел в театр имени Марджа-
нишвили. К тому же в Театре
музкомедии тогда сложилась
неприятная атмосфера, коллек-
тив переживал кризис. Шли раз-
говоры о том, что это отсталый,
неинтеллектуальный театр, в то
время как там работали талант-
ливые артисты с прекрасными
голосами. Ставили Кальмана,
Штрауса, Оффенбаха, работали
известные композиторы, заме-
чательные режиссеры. Но в ре-
зультате преобразований Грузия
по сути потеряла хороший театр,
в который люди приходили отдох-
нуть, развлечься. Помню удач-
ную постановку Анатолия Аша-
ровского «Мой сумасшедший
брат» Георгия Цабадзе, в которой
я играл сразу две роли – милли-
онера и бродяги.

- Как сложилась творческая
жизнь в театре имени Марджа-
нишвили?

- Я работал там четыре сезо-
на, причем в спектакле «Память
сердца» Корнейчука в постанов-
ке Додо Алексидзе был партне-
ром Верико Анджапаридзе. Роль
Кирилла Сергеевича играл по

очереди с Васо Годзиашвили.
Анализу моей работы посвяти-
ли в газетной рецензии солид-
ное место... Но потом я ушел из
театра. Мне хотелось играть, а
приходилось довольствоваться
эпизодическими ролями. Прав-
да, я успешно выступал и на эст-
раде - как чтец.

- А что с пантомимой?
- Добился того, что в учебную

программу отделения эстрады
театрального института был вве-
ден такой предмет - пантомима.
Позднее благодаря моей настой-
чивости открыли факультет пан-
томимы. Правда, через год его
благополучно... закрыли. А в 1970-
м в Грузинской государственной
филармонии начал функциони-
ровать наш театр. Первыми спек-
таклями были «Это так!» и «Меч-
та и реальность». Дирекция фи-
лармонии одобрила их, приняла
нас как театр, и мы начали гаст-
ролировать по Союзу. Объезди-
ли 150 городов страны. Я поста-
вил «Электру» Эврипида, «Зину
Портнову»... В 1975 году  предло-
жил создать Государственный
театр пантомимы, и первого ян-
варя 1976 года мы получили ста-
тус государственного. После это-
го мы поставили много нашумев-
ших спектаклей - «Пиросмани-
царь», «Гость и хозяин», «Колы-
бельная», «Малая земля». Кста-
ти, в последней постановке ника-
кого подхалимства, ничего искус-
ственного не было. На будущий
год я восстановлю «Малую зем-
лю». Зачем терять этот талантли-
вый спектакль? С ним мы объез-
дили около двадцати стран...

А в 1992 году мой театр зак-
рылся - вся труппа приняла ре-
шение остаться в Германии.

- Это был, наверное, драма-
тический момент...

- Мы участвовали в фестива-

ле, и труппа, можно сказать, бро-
сила меня, осталась в Саарбрюк-
кене... Не хочу вспоминать об
этой неприятной истории. Про-
сто сейчас там существует те-
атр пантомимы, в котором рабо-
тают грузинские артисты, мои
ученики...

- У вас самого не было иску-
шения остаться?

- Когда труппа объявила о на-
мерении остаться, главный ре-
дактор информации одной из
немецких телекомпаний пришла
ко мне, позвонила бургомистру
Саарбрюккена, и он распорядил-
ся явиться к нему на следующий
день завтра в 12 часов вместе с
семьей. Я всю ночь мучился:
вернуться на родину или остать-
ся в Германии? Решил вернуть-
ся. А немецкая пресса написала
тогда о «неправильном» реше-
нии Шаликашвили...

- Почему вы приняли это
«неправильное» решение?

- Внутреннее чувство подска-
зало. Знаете, как в любви. Вок-
руг много красивых женщин, но
выбираешь одну-единственную,
пусть и не такую прекрасную.
Речь вовсе не о патриотизме.
Просто я здесь живу и делаю
свое дело. Хотя возможность
уехать есть и сегодня. Достаточ-
но вспомнить Джона Шаликаш-
вили. Я же мог этим воспользо-
ваться. Поколение артистов
театра, которое пришло в
1994-95 годах - тогда им было
по 12-14 лет - это тоже мои
воспитанники. Если бы моя
прежняя труппа вернулась, я
бы ее не принял...

- И вы не понимаете по-
буждений тех, кто вас ос-
тавил?

- Я всегда говорю, что по-
нимаю тех, кто меня понима-
ет. К примеру, в Вашингтоне
работает Паата Цикуришви-
ли. Я его признаю, потому
что он признает меня и на-
зывает своим учителем. А
другие этого не признают,
словно они с неба свалились.

Ученик, отрекающийся от
своего учителя, - весьма рас-
пространенное явление...
Тем не менее у меня есть
ученики, которыми я гор-
жусь. К примеру, Нукри
Джангавадзе, работающий в
Дисней-лэнде. На его афи-
шах написано, что он учился у
Марселя Марсо и Амирана Ша-
ликашвили.

- А чем ваши новые воспи-
танники отличаются от пре-
жних?

- Ничем. Но они не хотят ни-
куда уезжать. По возвращении
из Германии я сразу стал прово-
дить занятия. Брал всех - талан-
тливых и не очень. Исходил из
того, что неспособный к панто-
миме уйдет сам. Остались очень
талантливые ребята. Дон Жуана
в нашем новом спектакле игра-
ет мой младший сын Амиран...

Между прочим, я  выпустил
книгу о том, как работаю со сво-
ими воспитанниками, - они изу-
чают комплекс специальных уп-

ражнений. Их 170... Это, так ска-
зать, основа основ, обязатель-
ная школа.

- Как развивается творче-
ство грузинского мима Амира-
на Шаликашвили-старшего?

- Я вошел в третий период
своего творчества. Первый пери-
од - это начальные шаги, джазо-
вые пантомимы. Кстати, я ввел
новый термин в пантомиме -
новеллы, как в литературе. Рань-
ше они назывались словом «этю-
ды». С изменением наименова-
ния изменилось и отношение,
ведь этюды - это что-то учени-
ческое, а новеллы предполагают
целостный подход - как к художе-
ственному произведению. С
моей легкой руки термин «новел-
лы» утвердился... То, что сегодня
происходит на эстраде в панто-
миме, для меня уже прошед-
ший этап.

Второй период - постановка
спектаклей идеологического на-
правления. Мы жили в обществе,
которое требовало политических
спектаклей. В противном случае
мне не удалось бы создать госу-
дарственный театр... Сразу же за
этим последовали спектакли на
национальную тематику, на ос-
нове национальных традиций.
Это «Пиросмани-царь», «Колы-
бельная». «Гость и хозяин» - фи-
лософский спектакль...

Так вот, благодаря Лиане Иса-
кадзе сегодня я вошел в третий
период своего развития - клас-
сический. То есть собираюсь
работать с классической музы-
кой.

- Значит жест диктует му-
зыкальная фраза?

- Иногда я вижу движение и
ищу музыку. А иногда - наоборот
– музыка подсказывает движе-
ние... Это единый процесс. Впро-
чем, без музыки я никогда ниче-
го не ставил. Большое значение
имеет и цветовая гамма. К при-
меру, в спектакле «Пиросмани-
царь» у нас семь цветов, и на
этом строится вся постановка.
А «Гость и хозяин» - это два цве-
та: черный и белый. «Дон Жуан»

- три: красный, черный и белый.
И гамма диктует пластический
рисунок. А вообще я не раз пи-
сал и говорил, что пантомима -
это молчаливая поэзия.

- Вы пишете стихи?
- Да, недавно в свет вышла

книга моих стихотворений. Дру-
зья настояли... Пишу давно. К
тому же я автор либретто всех
своих спектаклей, которые будут
изданы под названием «Драма-
тургия пантомимы».

- Кого вы считаете своим
учителем?

- Я очень благодарен своему
первому учителю - Антону Тавза-
рашвили - и Додо Алексидзе.

- А в пантомиме?
- Никто меня ничему не учил.

Марсель Марсо - любимый ар-
тист. Но я никогда не был ни на
его уроке, ни на его репетиции.
Просто смотрел спектакли.

- И ничему не учились у
него?

- Просто я видел, что это ка-
кой-то особый мир... Но я не де-
лаю того, что делает он. Кстати,
в российской прессе писали, что
Марсель Марсо - это музей, а
Амиран Шаликашвили - будущее
пантомимы.

- А как у вас со зрителем?
- Зритель приходит с трудом.

Но, придя, остается с нами на-
всегда. Влюбляется в пантоми-

му. Впрочем, у нас, в Грузии, спе-
цифический зритель. В принци-
пе, когда на суд зрителей выно-
сится премьера, речь может
идти лишь о трех аншлагах. Все
остальное - выдумка. А кто при-
ходит на первые спектакли? Дру-
зья, родственники, пресса... И
все - потом спектакль потерял-
ся.

Однажды мы остановили воз-

ле театра десять человек и по-
любопытствовали: где театр пан-
томимы? В ответ они лишь пле-
чами пожимали... И это в теат-
ральной стране, где работают
такие титаны, как Стуруа и Чхе-
идзе!

- Вы счастливы в творче-
стве?

- Нет, у меня трагическая судь-
ба в искусстве. Я мог бы делать
гораздо больше того, что делаю.
Однажды Верико Анджапаридзе
сказала, что если бы я был про-
бивным, то достиг бы гораздо
больших творческих результа-
тов...

Но в том-то и дело, что я ни-
чего не пробиваю. Даже сейчас,
когда у меня разваливается те-
атр. Мы никак не могли провес-
ти ремонт, у нас нет репетици-
онного зала, нет гримерок, нор-
мального освещения. В партере
и фойе нет хороших стульев!
Если привести театр в порядок,
он мог бы стать элитарным...
Ведь к нам приходят иностран-
цы. Здание театра, между про-
чим, уникальное, имеет истори-
ческую ценность. Раньше здесь
работал грузинский ТЮЗ, а по-
том мы продлили его жизнь... Не
войди сюда наш театр, то здесь
сейчас был бы... ресторан. Еще
один. Я, конечно, люблю ресто-
раны, но существует, знаете, что-
то неприкосновенное.

И потом. Где наши меценаты?
О чем может идти речь, если
зарплата артиста театра трид-
цать лари? Мы, между прочим,
единственный в стране театр
пантомимы – так же как, к при-
меру, оперный... И потому нас
нельзя игнорировать. Кстати,
«Дон Жуана» я поставил на свои
деньги. Ведь грузинское искус-
ство пантомимы, вопреки труд-
ностям поддерживающее высо-
кий уровень, молодо, его нужно
поддерживать, способствовать
его развитию.

У меня, основоположника
грузинской школы, сегодня учат-
ся 65 человек. Курс платный!
Обучение стоит 250 долларов в
год. Есть среди моих студентов
очень талантливый молодой
человек – Лука Чхаидзе. Он не
имеет возможности платить.
Просили предоставить право
бесплатного обучения хотя бы
одному студенту: ведь Лука Чха-
идзе - явление в искусстве! Не
получилось... Хочу обратиться
за помощью к руководителю
ООО «Железная дорога Грузии»
Акакию Чхаидзе: нельзя терять
этого парня. Между тем Лука
прекрасно проявил себя в «Дон
Жуане»...

Нужно всерьез задуматься о
будущем театра пантомимы.

Инна БЕЗИРГАНОВА

Активный творческий день.
Могут быть достигнуты ре-
зультаты, о которых раньше
вы только мечтали. Ни в коем
случае не занимайтесь гада-
ниями или колдовством. Это
может привлечь очень опас-
ные и злые силы.

Сегодня вы будете вынуж-
дены отменить отдых, а вме-
сто него взвалить на себя до-
полнительные обязанности.
Возможно, вы будете вынуж-
дены сделать тяжелый окон-
чательный выбор.

День соблазнов и искуше-
ний. Может случиться так,
что сегодня вас ждет мероп-
риятие, которое принесет
массу приятных ощущений.
Но цена радостям будет вы-
сокой.

Этот день связан с пробле-
мами в личной жизни. Сегод-
ня также возможно ухудше-
ние отношений с окружаю-
щими. Скорее всего, вас про-
сто в очередной раз не пой-
мут. Несмотря на благие на-
мерения, ваша прямолиней-
ность станет серьезной поме-
хой в общении.

Благоприятный день для
отдыха, духовного преобра-
жения, преодоления сомне-
ний. Хорошо провести день
вне дома, занимаясь семьей,
детьми. Не желательно упот-
ребление алкогольных напит-
ков, мясной пищи.

Сегодня не рекомендует-
ся рисковать или заниматься
дорогостоящими покупками.
Общение с новыми партне-
рами неудачно, зато старые
друзья или родня могут дать
ценный совет. Благоприятен
отдых в кругу семьи, путеше-
ствия, игры с детьми, кото-
рые будут рады общению с
вами.

День имеет негативные
тенденции - разрушение, ка-

тастрофы, аварии. Необходи-
мо быть предельно внима-
тельным, не предоставлять
детям полную свободу дей-
ствий, позаботиться о стар-
шем поколении родственни-
ков.

Пассивный день. Он прой-
дет под знаком интуитивной
работы, подкрепляемой вер-
ными действиями. Рекомен-
дуется снизить активность и
разобраться в своих мыслях
и чувствах. Приобщите к сво-
им занятиям детей, которые
будут рады сотрудничать с
вами.

Жизненный потенциал,
сексуальная энергия и опти-
мизм повышаются. Женщин
ждут сюрприз, приятное из-
вестие или подарок от близ-
кого человека. Не исключено,
что мужчины вновь запутают-
ся в любовных сетях, однако
их ждет необходимость ис-
полнения обременительных
обязанностей или служебно-
го долга.

Вероятны искушения
плоти, соблазны, потакание
своим прихотям. По воз-
можности сократите обще-
ние с окружающими людь-
ми. Проявляйте сдержан-
ность, не идите напролом.
Звезды советуют не навязы-
вать своих мыслей и точек
зрения.

Вероятно, что сегодня вы
получите известие, которое
может повлиять на отноше-
ния с близким человеком и
в корне изменить ваше ны-
нешнее положение. Ошибки
же будут стоить вам доро-
го.

Со временем вы можете
позволить себе многое, о
чем вы мечтаете сейчас, но
пока подождите. Здоровье
несколько ухудшится, так
как вы слишком легкомыс-
ленно относитесь к нему.
Постарайтесь побольше
спать, меньше переживайте
и обогатите свой рацион ви-
таминами.

Редакция газеты «Свободная Грузия» выражает
искренние соболезнования генеральному директо-
ру АО «Мацне» Русудан Квиникадзе в связи с кончи-
ной отца

Важи КВИНИКАДЗЕ


